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A ERA TITE NÃO VAI 
DEIXAR SAUDADES

jornalismo@cinformonline.com.br

Edvar Freire Caetano
jornalista DRT | 591/SE

Amanhã vai todo mundo trabalhar, como 
foi hoje e será na quarta-feira. Isso é o lado 
bom de um país que começou a emergir da 
crise mundial e mergulhou nessa quimera de 
hexacampeão. 

A seleção até iludiu muita gente, com aquele 
futebolzinho desorganizado, típico de uma 
equipe que em nenhum dos jogos demonstrou 
clareza tática, além da conhecida distribuição 
de jogadores, multimilionários, em defesa, 
meio campo e ataque.

Tudo dependia de dois ou três brilhantes 
artistas da  bola, que, não fossem os brincos, o 
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cabelo descolorido, os dentes superbrancos e 
as sobrancelhas delineadas, até poderiam ser 
comparados a Gerson, Rivelino, Zico, Júnior, 
Romário, e tantos outros que construíram o 
nome do Brasil com o título, outrora justo, de 
país do futebol. 

Isso sem falar de gerações anteriores, que 
imortalizaram jogadores como Belini, Mauro, 
Nilton Santos, Amarildo, o gênio Garrincha, 
Vavá, além do rei do futebol, o nosso Pelé. 

Muita gente boa na seara do futebol defende 
uma seleção genuinamente brasileira, com 
jogadores convocados entre os atuantes no 
Brasil, mostrando para o mundo o futebol, 
verdadeiramente daqui, e não um arremedo 
da escola europeia que tanto invejava a arte da 
bola praticada por acá.

Foi-se a era Tite, um sujeito que se presumia 
Deus, se Deus fosse vaidoso. Perdeu o Sul-
americano para a Argentina em pleno Maracanã, 
estribou-se em alguns grandes craques, em bons 
relacionamentos e em alinhamento político para 
ocultar suas limitações.

Não chegou sequer às semifinais de duas 
copas: decepções na Rússia,  em 2018, e agora 
no Catar, dobrado por seleções europeias de 
futebol sofrível. 

Eh! A era Tite não vai deixar saudades nos 
brasileiros.

VOLTAR PARA
ÍNDICE GERAL

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS
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Futebol se resolve dentro de campo, 
onde os atletas devem se empenhar com 
raça e qualidade técnica, seguindo um 
esquema tático e tentando converter mais 
oportunidades de gols que seus adversários. 
Mesmo sem ser especialista no assunto, este 
colunista, assim como todo brasileiro, se 
considera um pouco “conhecedor”, ao ponto 
de querer dar seus palpites, apontar suas 
avaliações. A semana terminou “amarga” para 
boa parte da torcida brasileira que sonhava 
com a conquista do hexa na Copa do Mundo do 

OPINIÃO
1/13

HABACUQUEVILLACORTE

habacuquevillacorte@gmail.com

JORNALISTA

IMPRENSA NÃO 
DEIXOU A SELEÇÃO 
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Qatar, mas foi surpreendida com a eliminação 
para a Croácia nas quartas de final. 

A Seleção não criou e nem aproveitou as 
poucas oportunidades que teve e, mais uma 
vez, findou eliminada. Este colunista não vai 
aqui responsabilizar qualquer jogador, mas 
sim o treinador Tite, por não concordar com 
as escolhas que ele fez. Mas este não é o tema 
central deste comentário. É apenas um “recorte” 
para chegar ao “ponto G”: para o titular deste 
espaço, não apenas a eliminação dentro de 
campo e os equívocos cometidos fora dele 
devem ser lembrados. Todos devem refletir sobre 
o que aconteceu, inclusive a imprensa brasileira. 

Se dentro de campo o “repertório” 
apresentado ficou abaixo das expectativas, 
isso durante quase todos os jogos da 
Seleção na Copa, fora dele a impressão do 
que se via pelas redes sociais era a falta de 
foco, de concentração, de uma exposição 
desnecessária, além de uma inconsequente 
convocação equivocada. Mas ainda falta um 
aspecto muito ignorado por alguns setores: 
por mais que a delegação tentasse ficar 

2/13CINFORMANDOOPINIÃO
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distante da polarização política que tomou 
conta do País este ano, setores da imprensa 
insistiam em “politizar” o ambiente. 

Muitos jornalistas, por exemplo, não 
aceitaram a declaração de apoio do atacante 
Neymar, durante a campanha eleitoral, 
à reeleição do presidente Jair Bolsonaro 
(PL). Houve toda uma polêmica após sua 
contusão na estreia do torneio, com militantes 
políticos “celebrando” e outros amigos e 
personalidades demonstrando solidariedade 
e descontentamento. Mesmo com a eleição 
superada, mesmo com uma delegação 
treinando para representar o País inteiro, criou-
se uma “celeuma desnecessária”, inclusive 
se ao marcar um gol, Neymar faria ou não 
homenagem a Bolsonaro. 

Numa democracia o cidadão tem o direito de 
expressar a preferência para quem quiser. Pelo 
menos ainda vivemos sob o Estado Democrático 
do Direito...mas, é com pesar, que este colunista 
lamenta que boa parte da “grande mídia” 
tenha caído em total descrédito ao longo deste 
ano. Independente do resultado da eleição 
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presidencial, independente da eliminação da 
Seleção na Copa do Mundo de Futebol. Não é 
exagero considerar que o “estrago está feito” e 
que vai demorar para que a credibilidade seja 
resgatada. Até o futebol foi “contaminado”...

Chegou a se especular como seria a recepção 
da delegação caso o hexa fosse conquistado 
em relação ao presidente Bolsonaro (risos)... 
os veículos tradicionais estão “fadados”, 
permitiram essa politização e perderam o 
crédito. Jornais impressos e revistas, sites, 
emissoras de televisão e outros setores deram 
“combustíveis” para que as redes sociais e as 
novas tecnologias ocupassem o espaço da boa 
informação. A vitória petista no pleito encheu o 
ego de muitos jornalistas, mas ficou um vazio 
com a eliminação no Qatar, que, pelo visto, 
talvez seja o menor dos problemas...

CINFORMANDOOPINIÃO

VEJA ESSA!
Quem parece determinado a disputar o 
governo do Estado daqui a menos de quatro 
anos é o senador eleito Laércio Oliveira (PP). 
Tem oito anos de mandato pela frente, já 
queria ter concorrido ao Executivo Estadual 
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em 2022 e poderá concorrer mais adiante 
sem o risco de ficar sem mandato, caso seja 
derrotado nas urnas. 

E ESSA!
Dos políticos sergipanos, Laércio parece ser o 
candidato natural e, para que fique bem claro, 
ele demonstra gostar desta possibilidade. Diante 
dessas especulações em torno de um projeto 
político maior para 2026, o senador eleito Laércio 
Oliveira tem percorrido o Estado, reunindo 
lideranças pelo interior, sinalizando que visa 
ampliar e consolidar um agrupamento próprio. 

OLHO EM 26
O cenário atual revela um ambiente de fim 
do governo de Belivaldo Chagas (PSD) e uma 
expectativa para a chegada de Fábio Mitidieri. 
Com a fragilidade que está exposta na oposição, 
talvez Laércio enxergue que este seja o espaço 
a preencher. Laércio Oliveira tem negado isso, 
com certa frequência, mas será que há uma 
espécie de “jogo duplo” em formatação e, 
mais adiante, de olho em 2026, passará a fazer 
oposição ao governo de Fábio Mitidieri, que ele 
próprio ajudou a eleger? Será?
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SOBRE A ALESE
Nos bastidores da Assembleia Legislativa não 
se fala outra coisa que não seja a chapa para 
gerir administrativamente a Casa a partir de 1º 
de fevereiro próximo. Jeferson Andrade (PSD) 
já confirmou que vai disputar a presidência 
e Luciano Bispo (PSD) a primeira secretaria. 
Muitas conversas estão acontecendo para a 
montagem da chapa. 

EXCLUSIVA!
Se a eleição fosse hoje, Jeferson Andrade já 
teria o apoio confirmado de 17 deputados 
eleitos e reeleitos para a próxima 
legislatura. Ele continua conversando com 
todos em busca da unidade. Jeferson será 
o candidato do agrupamento liderado pelo 
governador eleito Fábio Mitidieri. 

BOMBA!
Pelo menos dois deputados estaduais que 
votaram em Rogério Carvalho (PT) para 
governador já sinalizam que tanto devem 
votar em Jeferson Andrade para presidente 
da Alese como também não querem fazer 
oposição ao governo de Fábio Mitidieri. 
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Bancada governista na Casa tende a 
continuar ampla a partir de fevereiro. 

SEM VOTO, NÃO!
Questionado por este colunista se havia sido 
procurado por prefeito do interior disposto 
a tentar montar uma chapa alternativa para 
disputar a Mesa da Alese, o deputado estadual 
reeleito Adaílton Martins (PSD) foi taxativo: “eu 
fui procurado por Jeferson que está montando 
sua chapa e por mais ninguém. Agora eu só 
converso com quem vota! Prefeito não vota 
na eleição da Mesa da Alese! Se tiver que 
conversar com alguém, farei com tem direito a 
voto no parlamento”. Tá dito!

SEGUE O LÍDER!
Pessoas que acompanham os bastidores 
da Alese concordam com a avaliação deste 
colunista de que o deputado estadual eleito 
que talvez reúna a melhor condição para 
liderar o governo de Fábio Mitidieri na Casa é 
Adaílton Martins. Outro nome bem “cotado” 
é o de Jorginho Araújo, pela proximidade com 
Fábio, mas além da possibilidade de compor 
o governo em uma secretaria, para este 
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colunista Jorginho, assim como qualquer outro 
“novato”, precisaria se aprofundar mais sobre o 
regimento interno do Poder. 

OLHA A TRANSPARÊNCIA!
De modo a contribuir para a ampliação do 
acesso à informação pública em Sergipe, 
o Tribunal de Contas do Estado (TCE/SE) 
concluiu mais um ciclo anual de fiscalizações 
nos portais da transparência das prefeituras, 
câmaras municipais e órgãos da administração 
direta, indireta e previdenciários. Os resultados 
constam no Diário Oficial Eletrônico da Corte, 
publicado na última quarta-feira (7). 

FLÁVIO CONCEIÇÃO
“Este importante trabalho, já consolidado no 
nosso calendário de atividades, tem levado 
a uma indiscutível ampliação nos índices de 
transparência dos órgãos públicos sergipanos, 
proporcionando maior efetividade no controle 
externo e favorecendo o controle social”, destaca o 
presidente do TCE, conselheiro Flávio Conceição. 

LEVANTAMENTO
Conduzida pela Diretoria de Controle Externo 

CINFORMANDOOPINIÃO
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de Obras e Serviços (Dceos), por meio da 
Coordenadoria de Auditoria Operacional 
(Caop), a ação verificou nos portais dos 
órgãos jurisdicionados se são disponibilizadas 
informações como receita, despesa, licitações 
e contratos e recursos humanos, além de 
serviços de informação ao cidadão (SIC), 
ferramentas de acessibilidade, entre outras.

ANA STELLA BARRETO I
“Para efeito das avaliações, a identificação 
dos sítios oficiais das prefeituras e câmaras 
avaliados foi feita por meio de consulta 
em ferramentas de busca na Internet (a 
exemplo do Google). O acesso ao portal 
de transparência foi feito por meio de link 
existente nos respectivos sítios oficiais, pois 
esta seria a única forma dos cidadãos terem 
acesso aos referidos portais”, explica a diretora 
da Dceos, Ana Stella Barreto Rollemberg Porto.

ANA STELLA BARRETO II
O somatório das pontuações alcançadas 
permitiu que os órgãos fossem classificados 
em quatro níveis de transparência: elevado, 
com ao menos 90% dos itens atendidos; 

CINFORMANDOOPINIÃO
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satisfatório, entre 70% e 89,9%; deficiente, 
de 40% a 69,9%; e crítico, 0% a 39,9%. 
Entre as 75 prefeituras sergipanas, por 
exemplo, 35 encontram-se com índice 
elevado de transparência, enquanto outras 
39 atingiram o patamar satisfatório.

ANA STELLA BARRETO III
“No comparativo com a avaliação do 
exercício 2021 percebe-se um aumento 
significativo no número de prefeituras 
que atingiram esses melhores níveis de 
transparência; consequentemente, aquelas 
classificadas no nível deficiente reduziram 
de 21 para apenas uma, e nenhuma unidade 
está classificada no nível crítico”, comenta 
Ana Stella. Situação semelhante ocorreu 
com as câmaras municipais, já que 50 delas 
chegaram ao nível elevado, contra 23 na 
avaliação do ano passado.

TCE & HEMOSE I
Aconteceu mais uma ação colaborativa entre 
o Tribunal de Contas de Sergipe (TCE/SE) e 
o Centro de Hemoterapia (Hemose), que teve 
por finalidade o abastecimento do banco de 

CINFORMANDOOPINIÃO
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sangue do estado com a colaboração dos 
servidores da Corte de Contas. Organizada 
pela Coordenadoria de Serviço Médico e 
Odontológico do TCE, a segunda edição da 
iniciativa é resultado dos níveis de doação 
satisfatórios atingidos durante a edição 
ocorrida no dia 13 de julho deste ano. 

TCE & HEMOSE II
“Com a grande adesão durante a primeira 
edição e a constante necessidade do Hemose, 
viabilizamos essa segunda manhã de doações 
ofertando toda estrutura e conscientizando 
nossos servidores acerca da importância 
da nobre ação que é doar sangue”, disse 
o presidente do TCE, conselheiro Flávio 
Conceição de Oliveira Neto.

TCE & HEMOSE III
O diretor administrativo e financeiro do 
Instituto Parreiras Horta, entidade que 
administra o Hemose, Guilherme Maia, 
reiterou sua satisfação em dar continuidade à 
bem-sucedida parceria. “É muito gratificante 
dar continuidade a essa somatória entre o 
Hemose e o Tribunal de Contas. É por meio de 

CINFORMANDOOPINIÃO
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parcerias como esta que o banco de sangue 
de Sergipe pode manter um índice satisfatório 
de reserva”, destacou.

BRENO GARIBALDE I
O vereador Breno Garibalde pediu mais 
consciência das pessoas que insistem em 
abandonar animais. “A gente precisa entender 
de uma vez por todas que animal não é 
brinquedo e abandono é crime. As minhas 
gatas, adotadas por mim e minha esposa, 
foram abandonadas muito novinhas e com 
certeza não estariam vivas se não tivéssemos 
adotado. É lamentável acompanhar tantos 
casos de abandono, que ocorrem diariamente 
em Aracaju”, pontuou.

BRENO GARIBALDE II
O parlamentar destacou o lançamento do 
Programa Aju Animal. “É um programa muito 
importante, que eu realmente espero que 
ajude diversos animais, ONGs e demais 
protetores. Durante o lançamento, foi 
explicado que o Aju Animal estará dividido 
em quatro eixos: castração, saúde animal, 
abrigos temporários e apoio à adoção. 
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Tudo isso em parceria com a Universidade 
Federal de Sergipe, além da participação de 
clínicas veterinárias particulares. Então, eu 
estou bem animado para ver esse projeto 
funcionando”, afirmou Breno.

BRENO GARIBALDE III
O vereador aproveitou para cobrar maior 
fiscalização e mais rigidez nos casos de 
abandono, bem como de maus tratos. “A 
gente hoje tem a Delegacia Especializada 
de Proteção Animal e Meio Ambiente 
(DEPAMA), comandada pela competente 
delegada Georlize Teles, mas que sozinha 
não dá conta de tantos casos. É preciso 
instalar câmeras de monitoramento em 
pontos principais de abandono, a exemplo 
de Parque dos Cajueiros, incentivar 
campanhas educativas contra esse ato e 
também contra os maus tratos”, finalizou.

CRÍTICAS E SUGESTÕES
habacuquevillacorte@gmail.com e 
habacuquevillacorte@hotmail.com
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ÍNDICE CADERNOS



ANO 4 - ED. 270 -12/12/2022    23

Receba o seu jornal CinformOline 
digital toda semana através do 
WhatsApp, às segundas-feiras 

A NOVA ERA DA NOTÍCIA

WWW.CINFORMONLINE.COM.BR

http://WWW.cinformonline.com.br


ANO 4 - ED. 270 -12/12/2022    24

Depois que confirmou para a reportagem 
o CINFORM ON LINE que será candidato 
a presidente da Assembleia Legislativa de 
Sergipe na eleição da Mesa Diretora em 
fevereiro próximo, o deputado estadual 
reeleito Jeferson Andrade (PSD), já recebeu 
o apoio de alguns parlamentares da Casa, 
como do atual presidente e também reeleito, 
deputado Luciano Bispo (PSD), como também 

 “MEU COMPROMISSO 
ASSUMIDO É COM 

JEFERSON E LUCIANO”

MESA DA ALESE

Por Habacuque Villacorte | Equipe CinformOnline

1/7

 l Deputado antecipa que vai defender 
o governo de Mitidieri na Assembleia 

independente de liderança
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do deputado Adaílton 
Martins (PSD), que 
também conquistou a 
reeleição em outubro 
passado e, em breve 
conversa com esta 
reportagem, confirmou 
seu compromisso com os 
colegas de parlamento, 
defendendo Jeferson para 
a presidência e Luciano 
Bispo para o cargo de 1º 
secretário. Ele entende que as outras vagas 
na Mesa Diretora vão passar por alguns 
entendimentos com os demais eleitos. Confira 
a seguir, e na integra, esta entrevista exclusiva:

CINFORM ON LINE: Iniciando a 
entrevista, agora reeleito deputado 
estadual e com o seu governador vitorioso, 
o senhor já tem definição sobre voto na 
Mesa Diretora da Alese? 

Adaílton Martins: Meu compromisso 
assumido é com Jeferson Andrade e Luciano 
Bispo! Jeferson é um parlamentar que já 

FOTOS DIVULGAÇÃO

Adaílton Martins
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acumula boa experiência na Assembleia 
Legislativa, que tem compromisso e que atua 
com seriedade. Conheço-o, estou ao seu lado 
e entendo que ele tem todas as condições de 
fazer uma gestão no comando da Alese. Ele já 
conversou comigo, é um amigo cumpridor de 
palavra e eu já assegurei o meu voto e o meu 
apoio para sua candidatura. 

Então o senhor também confirma o 
apoio a Luciano Bispo para o cargo de 1º 
secretário? Luciano tem sido um grande 
presidente na Casa dos Iguais. Eu tinha 
intenção em colocar meu nome para disputar 
uma vaga na Mesa Diretora, mas como Luciano 
manifestou sua intenção eu recuei e já firmei 
sim meu compromisso com ele. Trata-se de um 
homem de bem, sério e cumpridor de todos os 
acordos. Trata a todos os deputados de forma 
igual, é um excelente presidente e amigo. 

É cedo ou pode-se dizer que Jeferson 

ENTREVISTAPOLÍTICA

Jeferson é um parlamentar que já 
acumula boa experiência na Alese”
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já tem maioria para presidir a Alese? 
Existe algum rumor sobre a formação de 
outra chapa? É verdade que um prefeito 
do interior estaria procurando deputados 
tentando formar um grupo? Eleição 
de Mesa na Assembleia Legislativa e na 
Câmara Municipal é algo que requer muita 
concentração e diálogo o tempo inteiro. Não 
conversei com os demais colegas ainda, mas 
percebo que teremos sim a maioria. Tomara 
que a chapa obtenha a unanimidade. Eu fui 
procurado por Jeferson que está montando 
sua chapa e por mais ninguém. Agora eu só 
converso com quem vota! Prefeito não vota 
na eleição da Mesa da Alese! Se tiver que 
conversar com alguém, farei com tem direito a 
voto no parlamento...

Um dos nomes “ventilados” para 
assumir a liderança do governo de 
Fábio Mitidieri na Alese é o seu. Existe 
algum convite já formulado? Aceitaria 
este desafio? Estarei ao lado do meu 
governador e dos colegas da Mesa Diretora 
para colaborar sempre. Não conversei com 
Fábio Mitidieri em momento algum sobre 
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isso (liderança), mas estou à disposição 
dele para o que der e vier! Votei duas vezes 
em Fábio para deputado federal e agora 
para governador. Viramos uma eleição 
difícil! Independente de quem será o líder 
do governo, eu estarei na Alese defendendo 
a política e os projetos que forem enviados 
pelo governador, porque ajudei na sua vitória 
e porque entendo que ele representa o 
melhor para o nosso Estado. 

Falando em Mitidieri, qual a sua 
expectativa para o governo que vai se 
iniciar? A melhor possível! Fábio é um político 
jovem e dinâmico, que conhece todo o nosso 
Estado, que honra seus compromissos e é 
amigo dos amigos. Tem experiência como 
administrador e como político e eu tenho 
certeza que será um grande governador. 

Falando sobre a “virada” de Fábio na 

ENTREVISTAPOLÍTICA

Estarei na Alese defendendo 
a política e os projetos que forem 

enviados pelo governador”
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Grande Aracaju, sobretudo na Barra dos 
Coqueiros, qual a sua avaliação? O bom 
resultado que Fábio Mitidieri conquistou na 
Barra dos Coqueiros foi fruto de uma união de 
forças. Nosso agrupamento junto com meu 
irmão e ex-prefeito Airton Martins deu sua 
contribuição, mas nós sentamos sim com o 
ex-prefeito Gilson dos Anjos e conversamos 
sobre a disputa estadual. Também sentamos 
com Alisson e chegamos a um consenso que o 
melhor para a Barra e para Sergipe era Fábio. 
Deixamos a eleição municipal para 2024, para 
avaliar e decidir o que fazer depois. Agora nos 
unimos e Mitidieri venceu a eleição na Barra.

E quanto à gestão de Belivaldo Chagas? 
Qual a sua avaliação? Um excelente 
governador! Não quero passar a impressão 
de ingratidão, mas todos nós sabemos das 
dificuldades que ele encontrou no início e 
posso dizer que Belivaldo conseguiu arrumar 
o Estado, equilibrando as finanças. Como 

ENTREVISTAPOLÍTICA

Belivaldo conseguiu arrumar o 
Estado, equilibrando as finanças”
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também o governador anterior enfrentou 
dificuldades com os problemas que recebeu. 
Mas Belivaldo está finalizando um grande 
governo. Era incompreendido pelas suas falas, 
mas fez sim uma boa gestão.   

Concluindo a entrevista, e como você 
avalia a gestão do atual presidente e 
deputado Luciano Bispo? Como disse a 
pouco, Luciano mostrou muita excelência 
e equilíbrio à frente da Casa dos Iguais. Ele 
tratou a todos do mesmo jeito, entendeu que 
cada deputado tem o mesmo voto, o mesmo 
peso. E Luciano foi muito habilidoso nesta 
condução. Tratou todos muito bem, de forma 
igual, com respeito e fez um grande trabalho 
como presidente do Poder. Tenho certeza que, 
com sua experiência, ajudará e muito, ao nosso 
candidato Jeferson Andrade. 

ENTREVISTAPOLÍTICA

Luciano tem sido um grande 
presidente na Casa dos Iguais”
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As alegrias de um quase velho quando 
resolve sair de casa é sempre ligada aos 
netos e filhas ou ao que mais amou fazer na 
vida, no meu caso a música. E assim esse 
mês de dezembro está sendo uma felicidade 
só, viajei com toda a minha família e foi uma 
viajem linda cheia de alegria e recolocando 
todos os nossos sentimentos em dias. 

Nessa semana sair de novo de casa e a noite, 
coisa rara nesses últimos tempos, não por 
qualquer problema e sim por puro comodismo. 
Na verdade por também achar que por aí não 
tem muitas coisas interessantes para se ver. 
Coisa de velho. Gosto de qualidade artística e 
musical, gosto da fluidez do talento, pois vive 
dentro de mim melodias, cheio de dissonante, 

ELA E EU!

NEUFONTES

CANTOR, COMPOSITOR, PUBLICITÁRIO E GESTOR CULTURAL
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melisma e falsete, violino e cello que choram, 
pianos que ama e guitarra que sorrir.

E assim fui ao auditório da Biblioteca 
Epifânio Dórea para assistir um amigo 
querido e talentoso que está produzindo meu 
novo trabalho comemorativo dos meus 40 
anos. Chegando lá veio lembranças daquele 
espaço que nos anos 80 fora tão importante 
para a nossa música, lá vi em cena, 

2/6| CULTURAGERAL
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Alcides Melo com o show Mamageroma, 
Mingo Santana e Oseias Lopes lançando 
um compacto duplo entre tantos outros 
momentos significativos na minha vida.

Sentei ao lado de Lenora, cantora, esposa do 
grande medico e violinista João Alberto, filha 
do amigo querido o saudoso João Melo e mãe 
do talentosíssimo João Ventura, filha mãe e 
esposa da música. Conversamos muito sobre 
música talento, João Melo e João Ventura e 
destacamos que além do talento o artista 
precisa de formação, qualificação e muita 
paciência e perseverança. Toda essa conversa 
só seria o preâmbulo do que ia acontecer.

As luzes se apagam, uma voz por telefone 
anunciava o show Ela e Eu com Saulinho 
Ferreira, ele entra com ela sua guitarra 
mágica construída especificamente para ele 
pelo o luthier sergipano Anderson Santos e 
dedilha seus dedos como aquele corpo vivo 
estivesse, provando que ela também tem 
alma e enche a sala de sonoridade e leveza. 
Começa com Hiato, música do seu último 
disco e já começa fazendo todos se ajeitarem 
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na cadeira na busca do equilíbrio, pois só 
estava começando uma maravilhosa aula de 
ensinamentos musicais, autoconhecimento e 
o amor verdadeiro pelo que faz.

Ouvir do Pablo Willian de Carvalho a 
seguinte frase: “O guitarrista quando um bom 
solo arrisca, quem petisca é a alma, o ouvido 
e a vista.” O Show como todo o trabalho do 
Saulo Ferreira tem influência do jazz, do folk, 
do pop da música brasileira e africana. Com 
influências do Pat Metheny, John Scofield, 
César Camargo Mariano, Brian Blade, Kurt 
Rosenwinkel, Toninho Horta e do Milton 
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Nascimento, artista que ele conhece toda 
sua obra e mostra uma divina e instigante 
performance de “Ancestral” composição do 
disco hiato de sua autoria com forte presença 
africana e dos sons de Minas, e aí vem 
Luiz Gonzaga com Juazeiro onde traz toda 
influência nordestina, os Beatles, Ponte Aérea e 
todas suas influências de vida e da música.

Além dessa sonoridade que acalma o 
coração ele trouxe pra gente uma linda voz 
de uma mulher que permeou minha cabeça 
durante minha juventude a Tatiana Cobbett, 
bailarina da Companhia Paulista Balé Stagium 
quando conheci através da amiga Lu Spinelli. 
Ela escreveu, coreografou, produziu e atuou 
em diversos espetáculos, entre eles o musical 
Mulheres de Holanda é uma artista completa. 

Só 1997, Tatiana deu vazão à sua veia 
de compositora. Desde o ano 2000 
desenvolve um trabalho autoral junto ao 
músico gaúcho Marcoliva, construindo uma 
rede de parceiros em vários lugares. Da 
união musical com seu amigo Marcoliva, o 
resultado foram cinco discos já lançados: 

| CULTURAGERAL 5/6
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Parceiros (2001), Bendita Companhia 
(2009), Música Súbita (2010), Corte Costura 
(2012) e Sawabona Shikoba (2015).

Saulo Ferreira pega “Ela” sua guitarra e deixa 
os sentimentos fluírem, é uma experiência de 
deixar o mundo girar, de acordar na praia com 
o sol nascendo e lembrar que esqueci de ir 
embora e mesmo assim está tudo bem. Saulo 
é professor que nos ensina a ensinar que a 
coragem de acreditar em tudo que podemos 
fazer e passar. Saulo diz que gosta de passar 
e de ter a mesma responsabilidade de estar 
em sala de aula ou no maior palco da terra 
de estar feliz e deixar a todos felizes e foi 
assim que sai do pequeno auditório da 
Biblioteca Epifânio Doréa.

Foi uma noite boa, saudosa, carinhosa e feliz, 
os acordes atravessaram a minha alma, com 
magia sublime dos anjos e transformaram tudo 
em paz, na imensidão do som.

6/6| CULTURAGERAL

lNeu Fontes – Cantor, Compositor, Publicitário e Gestor Cultural.
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Em uma partida emocionante e arrebatadora, 
no último dia 09 (sexta-feira) a Croácia travou 
o meio de campo do Brasil e segurou o jogo 
durante todo primeiro tempo. No estádio 
Cidade da Educação, em Al Rayyan, a seleção 
brasileira empatou por 1 a 1 na prorrogação e, 
nos pênaltis, perdeu por 4 a 2, dando adeus ao 
sonho do hexa. Para além da análise técnica do 
desempenho da seleção pós quartas de final, 
nos parece interessante também entender 
quem são os croatas ou até mesmo o curioso 
xadrez vermelho e branco, símbolo do país. 

OS CROATAS

GERAL 1/6

ERMERSONPORTO
Historiador | ermersonhis@gmail.com
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A Croácia é um país europeu banhado 
pelo Mar Adriático. Pertenceu à Iugoslávia 
e conquistou a independência em 1991 
junto com outras três repúblicas: Eslovênia, 
Macedônia e Bósnia. A secessão das duas 
primeiras foi relativamente pacífica, mas na 
Croácia e na Bósnia os conflitos civis foram 
devastadores. O país conta atualmente com 
quatro milhões de habitantes.

FOTOS DIVULGAÇÃO
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 O xadrez croata, chamado também de 
šahovnica, faz parte do brasão de armas do 
país. Segundo o governo da Croácia, o brasão 
apareceu pela primeira vez na família dos 
Habsburgos em meados de 1515. A estampa, 
porém, já era usada em outros brasões da região.

Há uma lenda sobre a origem do símbolo 
croata – e que envolve o rei Stephen Držislav. 
Depois de ser capturado pelos venezianos 
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em uma época de conflito, Držislav teria 
tido uma chance de se livrar – mas de uma 
forma incomum. Pietro Orseolo II, líder 
da República de Veneza, o desafiou para 
uma disputa de xadrez. Em disputa, a sua 
liberdade. Držislav venceu três partidas, foi 
solto e, assim, teria incorporado o xadrez 
como símbolo de seu país. 

Queridos leitores, a ocupação da área que 
pertence hoje ao território croata é muito 
antiga, exercendo desde o início de seu 
povoamento o papel de conexão entre duas 
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regiões distintas do continente europeu, isto 
é, meridional e central. O território passou 
por uma série de domínios estrangeiros, 
fato que se deveu sobretudo à sua posição 
estratégica. O mais duradouro deles foi 
o domínio húngaro, que se estabeleceu 
naquela região no ano de 1091 e antecedeu 
o Império Austro-Húngaro até o início da 
Primeira Guerra Mundial no ano de 1918.

Nesse período, a Croácia passou a fazer 
parte do Reino dos Sérvios, Croatas e 
Eslovênios, que se unificou dando origem à 
Iugoslávia e que se tornou, ao final da Segunda 
Guerra Mundial, uma república de regime 
socialista. O desmembramento do território 
iugoslavo decorreu da morte do seu então líder, 
Josip Broz Tito, e com o eventual fim do regime 
comunista no leste da Europa em 1989.

A independência da Croácia foi declarada 
dois anos mais tarde, em 1991, o que foi 
seguido de um período de intensos conflitos 
contra o movimento separatista em curso, uma 
vez que outras nações também declararam 
a sua independência da Iugoslávia. A Croácia 
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é atualmente uma das principais nações da 
região leste da Europa, contando com uma 
economia desenvolvida e uma população que 
chega a quatro milhões de habitantes.

Os croatas gostam da boa vida e adoram 
manter as aparências, costumam dedicar 
tempo a mostrar casas limpas e vestem 
roupas elegantes. As pessoas, até quando 
atravessam dificuldades económicas, 
reduzem as saídas a restaurantes e ao cinema 
para poderem viajar a Itália ou à Áustria para 
comprarem roupa nova. A cultura da Croácia 
é reflexo de uma miscigenação de etnias e de 
uma complexa história de dominação.

É meus amigos, há mais do que futebol em 
época de Copa do Mundo. É tempo também, 
por exemplo, de entrar em o contato com 
diversas outras culturas e costumes.

lProf. Ermerson Porto– Licenciado e mestre em história pela 
Universidade Federal de Sergipe. Membro da Academia Maruinense de 
Letras e Artes (AMLA) e Integrante do Grupo de Pesquisa: Poder, Cultura 
e Relações Sociais na História (CNPq/UFS) 
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O péssimo clima político e social 
continuado após a eleição presidencial foi 
atenuado com o início da Copa do Mundo 
de Futebol e, sobretudo, pelo avanço da 
seleção brasileira até a fase de quartas 
de final.  Com a crescente, mas sempre 
tímida,  empolgação com a seleção, os 
atos golpistas que  fechavam estradas e 
exigiam a quebra do estado democrático 
de direito, para levar no tapetão uma 
partida que perdeu tanto no primeiro 
quanto no segundo turno,  deixaram de 
ganhar a atenção. O mesmo se diz sobre 
as notícias do governo de transição, sobre 

FUTEBOL E DEMOCRACIA: 
O CAMPO TAMBÉM É POLÍTICO

1/5GERAL

SAULO H. S. SILVA
PROFESSOR DA UFS
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a quebradeira que está o país, sobre os 
nomes que comporão o novo governo. Até a 
entidade mercado se acalmou!  

Mas a seleção parou nas quartas, avançou 
como em um voo de galinha que pula o muro, 
mas depois se espatifa no chão.  E o que ouvi 
logo após de amigos em tom de chacota, “[...] 
como boa parte da seleção brasileira se compõe 
de bolsominions, é preciso pedir a anulação 
do segundo tempo da prorrogação, quando a 
Croácia empatou o certame”. Foi alusão ao 
feito pelo Partido Liberal, de Bolsonaro e Costa 
Neto, que queria anular apenas o segundo 
turno da eleição presidencial. 

Nesse caso, como em tantos mais, 
futebol se assemelha à política, jogadores 
ostentação, sem causas a defender a não ser 
seus salários vultosos, esquecem de onde 
saíram, pois só assim seria possível se engajar 
na catástrofe que é o bolsonarismo. São 
jogadores desses tempos onde o capital é a 
alma do futebol, e a alma dos jogadores já se 
moldou completamente a esse espírito. O que 
justificaria ir a um restaurante comer caríssimos 

2/5GERAL FILOSOFIA & POLÍTICA
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pratos exóticos, quando milhões de seus 
compatriotas passam fome de tudo por conta 
de um governo que muitos deles possuem 
a mais ampla consideração? A ostentação 
não representa de fato as filas por ossos que 
ficaram famosas nesses últimos meses! 

Sem jogadores que atuassem no Brasil, 
poucas pessoas sabiam o nome dos escalados, 
e o clima de divisão política impedia a imediata 
relação, como outrora, entre torcedores 
nacionais e sua seleção. Afinal, como torcer 
pela camisa amarela que foi tornada símbolo do 
autoritarismo? Como torcer por jogadores que 
apoiam quem quer exterminar o divergente? 

Mesmo assim, com o voo de galinha até as 
quartas, aquilo que era uma torcida tímida e 
mesmo um completo asco pela atmosfera que 
envolve aquela seleção, acabou por ganhar 
paulatinamente alguma simpatia. Até que a 
galinha pesada aterrissou após saltar um muro 
de altura mediana, voar além era impossível!  
Se antes a eliminação de uma Copa causava 
tristeza considerável, agora muita gente vai 
lembrar que esses jogadores não representam 

3/5GERAL FILOSOFIA & POLÍTICA
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efetivamente o cidadão brasileiro. E é aqui 
que a realidade objetiva desaba de forma 
implacável sobre os ombros!  

Com o fim das atenções voltadas para a 
Copa, a política obnubilada também retorna 
com todo o vigor. E enquanto o presidente Lula 
da Silva inicia a definição de seus ministros, 
ainda é possível encontrar pessoas cometendo 
crimes na frente dos quartéis. A administração 
federal está desgovernada e afundada em rombo 
orçamentário que já inviabiliza o funcionamento 
da rede federal de educação, com cortes que 
chegam a R$ 366 milhões. Bolsonaro e Paulo 
Guedes também deixaram os cofres vazios para 
pagar salários de residência médica, pagar as 
bolsas de pesquisadores da CAPES, não deixou 
fundos para o funcionamento da farmácia 
popular e para a compra de medicamentos. 
Segundo o Portal G1, falta verba para 
confeccionar passaportes e para a manutenção 
de carros da PRF (Portal G1, 07/12/2022). 

Até aposentadorias e pensões estão sem 
lastro orçamentário. Sobre essas coisas que 
verdadeiramente afetam a vida do cidadão 
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e da cidadã, jamais os ricaços dessa seleção 
terão empatia, alguns vão dizer que é coisa de 
comunista defender a saúde pública.   

De qualquer forma, o governo Bolsonaro 
estourou o famoso teto de gastos 
empregando os fundos que deveriam manter 
o mínimo de dignidade no funcionamento 
dos serviços públicos para tentar se reeleger. 
Foi um verdadeiro derrame de verbas, 
mas seu governo foi tão ruim que mesmo 
assim caiu logo após saltar um muro, 
semelhante ao voo de galinha da seleção. 
De qualquer forma, como mau perdedor, o 
ainda presidente não reconheceu a derrota, 
pouco fala, mas sua mudez fala por ele. Tem 
tentado de tudo, mas também morrerá na 
praia em seu último voo golpista, para ele 
e os seus não deve haver anistia! E quanto 
aos jogadores da seleção? Aprenderão com 
a derrota, ou vão querer culpar o VAR no 
segundo tempo da prorrogação?

5/5GERAL FILOSOFIA & POLÍTICA

lSaulo H. S. Silva - É professor de Filosofia do Colégio de Aplicação 
da UFS e integrante do Grupo de Ética e Filosofia Política da mesma instituição.
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CIRURGIÃO ONCOLÓGICO FALA 
SOBRE PREVENÇÃO E TRATAMENTO 
CONTRA O CÂNCER 

Receber o diagnóstico de câncer não é nada 
fácil. Mas existem alguns fatores que podem evitar 
esse desprazer, basta as pessoas adotarem hábitos 
saudáveis e evitarem exposição aos fatores de 
risco, como tabagismo, consumo de alimentos 

CADERNO   SAÚDE

Exames preventivos são importantes para a prevenção ao câncer
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processados, enlatados e embutidos, ingestão 
de bebidas alcoólicas, exposição a radiação 
solar, infecções (principalmente as transmitidas 
sexualmente) e o sedentarismo. 

De acordo com o cirurgião oncológico do 
Hospital Primavera, Dr André Rodrigues Meneses, 
os exames preventivos, o famoso “check-up”, são 
importantes, principalmente para os pacientes 
com histórico familiar de câncer. “Parentes de 
primeiro grau devem ter atenção redobrada e os 
exames preventivos são realizados geralmente 
de uma forma mais precoce. Como exemplo a 
colonoscopia, que é o exame de rastreio para 
o câncer colorretal, é indicado a partir dos 45 
anos para homens e mulheres, entretanto tem 
indicação de realização em idade mais precoce 
caso o paciente tenha histórico familiar positivo 
para esta doença”, comenta.

O Papanicolau, que é o exame de rastreio para 
o câncer de colo de útero, é indicado para toda 
mulher a partir dos 25 anos que tem ou já teve vida 
sexualmente ativa, mas pode ser antecipado após 
análise individual da paciente. Ou seja, não existe 
uma idade especifica para exames preventivos ou 
de rastreio. “Cada paciente deve ser avaliado pelo 
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médico para definição de melhor período para a 
realização dos exames”, afirma Dr André.

Segundo o médico, 
o Brasil hoje é uma das 
referências mundiais para 
o tratamento oncológico. 
Protagonismo este, 
principalmente, ligado aos 
profissionais envolvidos nos 
tratamentos. Entretanto, 
ainda passamos por vários 
problemas de acesso 
aos pacientes menos 
favorecidos, desde a 
realização de exames de rastreamento até mesmo 
de atraso importante no início do tratamento 
quando a doença é diagnosticada. 

“Nosso sistema de saúde público ainda não 
acompanha, de forma rápida, a evolução e 
inovação de drogas e medicamentos disponíveis 
para tratamento com melhores chances de 
cura da doença. Diferente do que ocorre nos 
serviços privados em que existe um leque bem 
maior de opções terapêuticas disponíveis para o 
tratamento”, comenta o especialista.

4/7CADERNO   SAÚDE

 Dr André Rodrigues Meneses, 
cirurgião oncológico
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TRATAMENTO

Cada vez mais o tratamento para o paciente 
com câncer é multidisciplinar. Ele se dá pela 
combinação de profissionais de diferentes 
áreas, com qualificações e experiências 
complementares, trabalhando juntos para 
garantir um tratamento completo e sistêmico. 
Dentre os tratamentos principais existem a 
quimioterapia, radioterapia e a cirurgia. 

“Cerca de 80% dos pacientes com câncer 
vão passar por algum procedimento cirúrgico 
em seu tratamento. A definição do tratamento 
deve ser sempre individualizada, tendo em vista 
a localização da doença, a idade e comorbidades 
do paciente. A depender do tipo de neoplasia o 
tratamento pode ser iniciado com quimioterapia, 
em outros tipos o tratamento pode ser iniciado com 
cirurgia, ou até mesmo iniciado com quimioterapia 
e radioterapia combinadas. Ou seja, cada caso é 
um caso”, comenta Dr André.

O fator psicológico também é essencial para 
ajudar os pacientes a lidar com a doença. O apoio 
psicossocial e psicoterapêutico diante do impacto 
do diagnóstico e de suas consequências é muito 
importante. Além deste profissional ajudar no 
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auxílio para melhor enfrentamento e qualidade de 
vida do doente e de seus familiares.

6/7CADERNO   SAÚDE

A adoção de uma dieta equilibrada, rica em frutas, 
verduras, legumes e cereais integrais, é fundamental

ALIMENTAÇÃO

Para a prevenção do câncer, é importante a 
adoção de uma dieta equilibrada, rica em frutas, 
verduras, legumes e cereais integrais. Existem 
pesquisas que indicam ser possível evitar cerca 
de 35% dos casos de câncer, apenas alterando 
a dieta. Isso é fato, porque alguns alimentos 
funcionam como antioxidantes, fornecendo ao 
organismo substâncias imprescindíveis para 
combater os radicais livres que atacam as células. 

“A ingestão de fibras na alimentação diária é 
muito importante para a prevenção de vários tipos 
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de câncer, especialmente o colorretal. As fibras no 
intestino ajudam na “limpeza” de substâncias que 
são consideradas agentes promotores do câncer, 
já que auxiliam de maneira muito eficiente na 
eliminação das fezes”, orienta o médico.

RECIDIVA

Outra situação bastante difícil para os pacientes 
com câncer é a recidiva de doença, que significa o 
retorno do câncer que já foi tratado ou que está em 
tratamento. É uma situação bastante difícil para a 
equipe médica, mas principalmente para o paciente. 
Devem ser analisados onde se deu o retorno da 
doença para se definir quais “armas” serão utilizadas 
nesse estágio de tratamento. Em algumas situações 
ainda cabe o tratamento cirúrgico com finalidade 
curativa, em outras situações não se pode afirmar em 
caráter curativo e sim em tratamento paliativo. 

“No tratamento paliativo se busca o controle de 
sintomas decorrentes da doença, com diminuição 
de dores e de sintomas. Mais uma vez o tratamento 
é sempre individualizado e tratado com uma equipe 
multidisciplinar para se buscar o melhor pelo 
paciente”, conclui.  

VOLTAR PARA
ÍNDICE GERAL

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS
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SAÚDE EM NOSSAS MÃOS

A equipe multiprofissional do Hospital de Cirurgia 
participou da Sessão de Aprendizagem Presencial 
Regional do Projeto “Saúde em Nossas Mãos”, que 
aconteceu na cidade de Recife na última terça e 
quarta-feira, 06 e 07. Assessorados pelo Hospital 
Israelita Albert Einstein, o HC está participando 
desde 2021 do projeto que é ligado ao Programa 
de Apoio e Desenvolvimento Institucional do 
SUS. O “Saúde em Nossas Mãos” tem como 
objetivo reduzir ainda mais as taxas de infecções 
relacionadas a dispositivos invasivos e ao aumento 
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MEDICAMENTO PARA 
CRIANÇAS COM AME NO SUS

O Ministério da Saúde incorporou o medicamento 
onasemnogeno abeparvoveque para o tratamento de 
crianças com atrofia muscular espinhal (AME) do tipo 
I, com até seis meses de idade, no Sistema Único de 
Saúde (SUS). A decisão foi publicada nesta quarta-
feira (7) no Diário Oficial da União. O medicamento 
estará disponível no SUS em até 180 dias. Este 
prazo se faz necessário para os trâmites operacionais 
de negociação de preço, compra, distribuição e 
elaboração de protocolo clínico para orientação 
sobre uso. A recomendação é que o medicamento 
seja usado para tratar crianças que estejam fora de 
ventilação invasiva acima de 16 horas por dia

da adesão à higiene das mães – umas das sete 
metas primordiais para a segurança e prestação de 
melhor assistência aos pacientes.
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FESTA EM COMUNIDADE 

Aracaju recebeu o Projeto Semana da Saúde, 
que contou com vasta programação gratuita 
para o público, na Associação de Moradores 
do Conjunto Sol Nascente. O público conferiu 
aula de musicoterapia, yoga, arteterapia, 
dança, palestra sobre saúde mental e avaliação 
antropométrica, entre outros serviços de 
saúde. A ação teve como objetivo beneficiar 
a população e comemorar os cinco anos 
da Equilíbrio Clínica Dia. “A melhor forma 
de celebrar esse aniversário é ajudando a 
população que tanto abraça a nossa clínica 
fazendo com que sejamos sucesso. São 
cinco anos promovendo a internação dia em 
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VACINAS BIVALENTES CONTRA COVID-19

O Brasil recebeu nesta sexta-feira, 9, o primeiro 
lote com 1,4 milhão de doses de vacinas 
bivalentes contra covid-19. As doses são 
de fabricação da Pfizer e protegem contra a 
variante Ômicron original e a variante BA1.  Em 
comunicado, o Ministério da Saúde informou 
que o contrato firmado com o laboratório prevê 
a entrega de todas as vacinas disponíveis, com 
as atualizações, e aprovadas pela Agência 
Nacional de Vigilância Sanitária (Anvisa). Para 
identificação, os frascos das vacinas bivalentes 
têm tampa na cor cinza, cada um com seis doses.

saúde mental, um método que não afasta os 
pacientes do convívio social e familiar, assim o 
paciente com qualquer transtorno mental pode 
fazer seu tratamento com acompanhamento 
multidisciplinar com o psiquiatra e voltar ao seu 
convívio familiar, dessa forma, minimizamos 
as crises e consequentemente as internações 
integrais prolongadas. Além da internação, 
também trabalhamos com serviços ambulatoriais 
de consultas de psiquiatria e psicologia. Tanto 
nas consultas ambulatoriais quanto na diária em 
internação dia”, destaca a sócia-administradora 
e assistente social Kelly Coutinho. Sucesso total!
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VIOLÊNCIA CONTRA A MULHER

Em Sergipe, 1.310 mulheres, de 20 a 59 anos, 
chegaram à rede de saúde vítimas violência, em 
2022.  Na última quarta-feira, 07, a Secretaria de 
Estado da Saúde (SES), com apoio do Companhia 
de Polícia de Trânsito (CPTran), se engajou na 
Campanha 21 Dias de Ativismo pelo Fim da 
Violência contra a Mulher e realizou uma ação 
educativa entregando panfletos informativos 
, na Avenida Augusto Franco as pessoas que 
trafegavam pelo local. O principal objetivo da ação 
foi conscientizar e sensibilizar toda a população 
para os diversos tipos de violência perpetrados 
contra as mulheres. A ação foi encabeçada pela 
Vigilância em saúde e Samu 192 Sergipe.
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5ª DOSE

A Prefeitura de Aracaju avança na vacinação 
contra a covid-19 e iniciará, nesta segunda-feira, 
12, a aplicação da 5ª dose do imunizante. A nova 
etapa será voltada às pessoas com mais de 70 
anos e que tenham tomado a 4ª dose há mais de 
seis meses. Na capital sergipana, cerca de 25 mil 
idosos já poderão receber o imunizante. A iniciativa 
é mais um mecanismo de enfrentamento à doença, 
por parte da administração municipal, diante do 
aumento dos casos de covid-19 na cidade.
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FISIOTERAPEUTA 
APOIA SELEÇÃO 
BRASILEIRA DE 
PARABADMINTON 

O parabadminton 
brasileiro 
conquistou diversas 
medalhas em 
eventos realizados 
no exterior nos 
últimos dias. A 
conquista desses 
méritos contou 
com a participação 
do fisioterapeuta 
docente do Centro 
Universitário Ages, 
que integra a 
Ânima Educação, 
Elenilton Correia 
de Souza. Os 
campeonatos foram 
realizados na Colômbia e em Lima, Peru.  A Seleção 
Brasileira de badminton paralímpico encerrou a 
temporada 2022 com três medalhas de ouro no 
Internacional da modalidade, realizado entre os dias 
29 de novembro e 4 de dezembro, em Lima. 
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SAÚDE DE SOCORRO 
RECEBE 15 NOVOS CARROS

Com o objetivo de melhor atender a população 
socorrense e oferecer melhores condições de 
trabalho aos servidores municipais, a Prefeitura 
de Socorro, por meio da Secretaria Municipal de 
Saúde (SMS), realizou na manhã desta segunda-
feira, 5, a entrega de 15 carros, obtidos pela 
renovação de frota. A cerimônia de entrega foi 
realizada em frente a Secretaria Municipal de 
Saúde e contou com a presença do prefeito Padre 
Inaldo, do secretário de Saúde, Enock Ribeiro, 
servidores, secretários, vereadores e demais 
autoridades do município.

VOLTAR PARA
ÍNDICE GERAL

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS
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HÁBITOS SAUDÁVEIS 
PODEM EVITAR O ACIDENTE 
ISQUÊMICO TRANSITÓRIO 

Conhecido em todo o país, o humorista Renato 
Aragão, de 87 anos, foi internado no último dia 
7 de dezembro, no Rio de Janeiro, após sentir 
tonturas e um leve desconforto. O diagnóstico foi 
Acidente Isquêmico Transitório (AIT), quando, por 
uma redução de fluxo sanguíneo em alguma área 
cerebral, a pessoa tem um déficit neurológico súbito 
como fraqueza do braço, prejuízo da fala, entre 
outros sintomas. Aragão recebeu alta após 48 horas 
de internação e já está em casa com a família.

A realização da neuroimagem e avaliação pela 
neurologia são indispensáveis para detectar o AIT
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Segundo o neurologista, neurofisiologista clínico 
e Responsável Técnico   da equipe de Neurologia 
do Hospital de Urgência Governador João Alves 
Filho (Huse), Dr Marcelo Paixão, por ter uma 
condição clínica fisiopatologicamente e também 
em termos operacionais clínicos igual ao Acidente 
Vascular Cerebral Isquêmico (AVCi), a conduta 
adotada para casos de AIT é a mesma conduta 
emergencial para qualquer pessoa que apresente 
um déficit súbito neurológico. 

“O conceito mais antigo dizia que a melhora do 
quadro clínico deveria ocorrer em até 24 horas, 
porém atualmente é de até 1 hora. O importante 
é ligar para o Serviço de Atendimento Móvel 
de Urgência (Samu) e ir direto para o hospital. 
Obviamente, não cabe ao paciente ou familiar 
aguardar para verificar se a fraqueza súbita do braço, 
por exemplo, irá melhorar ou não. O médico que 
atender este paciente no pronto socorro também 
adotará todas medidas cabíveis para diagnóstico 
e terapia de reperfusão se assim confirmado uma 
isquemia cerebral em evolução”, disse Paixão.

Mesmo com a melhora clínica parcial ou 
total, o paciente deve ser atendido como 
caso emergencial no hospital para realizar 
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tomografia e angiotomografia 
arterial cerebral. Caberá ao 
neurologista associar os dados 
clínicos e de neuroimagem 
para a tomada de decisão 
terapêutica. Dr Marcelo ressalta 
que existe a possibilidade de 
uma melhora clínica temporária 
simular um AIT, mas logo em 
seguida o paciente pode ter 
uma grande piora se não for 
ofertado o tratamento neurológico adequado.

“O tratamento começa com a consolidação 
da compreensão de que qualquer déficit 
neurológico súbito, como perda de força, 
sensibilidade, equilíbrio, fala, visão, entre 
outros, deve ser considerado um caso grave 
que exige o imediato encaminhamento ao 
hospital. A realização da neuroimagem e 
avaliação pela neurologia são indispensáveis. 
Somente assim saberemos qual o melhor 
tratamento. Terapias de reperfusão para o AVC 
como trombólise endovenosa e trombectomia 
mecânica arterial são medidas de indiscutível 
validade científica para o AVCi. Num segundo 
momento, o médico decidirá pelo ajuste de 

Dr Marcelo Paixão, 
neurologista
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medicações antiagregantes ou anticoagulantes 
junto com o controle dos fatores de risco acima 
mencionados”, explica o médico.

PREVENÇÃO

Dr Marcelo Paixão alerta para os fatores de risco 
para AVC e AIT, como sedentarismo, obesidade, 
hipertensão arterial sistêmica, ronco e apnéia 
obstrutiva do sono, tabagismo, fibrilação atrial, 
dislipidemia, entre outras são condições. Segundo ele, 
a prevenção pode ser primária, quando se promove 
uma vida saudável pela prática de atividade física, boa 
dieta e por evitar obesidade, tabagismo e etilismo. 

“Diagnóstico precoce e o adequado tratamento 
de roncos no sono, hipertensão arterial, 
hiperglicemia e arrtimia cardíca também é 
imperativo. Quando adotamos estas medidas 
após o paciente já ter sofrido o evento de AIT/
AVC então chamamos de prevenção secundária. 
Neste momento, também indicamos a realização 
de vários exames laboratoriais, cardiológicos, 
vasculares, de neuroimagem e de polissonografia 
para identificarmos a etiologia do evento 
isquêmico”, afirma Dr Marcelo.

VOLTAR PARA
ÍNDICE GERAL

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS
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AMANDA PRATA
FARMACÊUTICA

QUAL A DIFERENÇA 
ENTRE AIDS E HIV? 

Os termos têm significados diferentes e usá-
los de maneira incorreta pode causar bastante 
confusão, uma vez que nem toda pessoa que 
tem HIV tem AIDS. 

FOTOS DIVULGAÇÃO
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 HIV é a sigla de Human Immunodeficiency Virus 
(Vírus da Imunodeficiência Humana). É um vírus que 
ataca o sistema imunológico e faz com que ele não 
consiga se defender de outras infecções. Quando 
a infecção pelo HIV avança, o sistema imunológico 
enfraquecido já não consegue mais combater os 
agentes infecciosos, se transformando em  AIDS, que 
é a sigla de Acquired Immune Deficiency Syndrome 
(Síndrome da Imunodeficiência Adquirida), sendo 
esse o nome da doença causada pelo Vírus da 
Imunodeficiência Humana (HIV).

 A forma de prevenção do HIV, mais eficiente, 
é a utilização de preservativos e ações como 
utilização de seringas e agulhas descartáveis e 
de luvas para manipulação de feridas e líquidos 
corporais. Em casos de risco como, por exemplo, 
trabalhadores/as do sexo e relações sorodiferentes 
(quando uma pessoa está infectada pelo HIV e 
a outra não), também existe a possibilidade de 
uso da PrEP(Profilaxia Pré-Exposição ao HIV), 
que reduz a possibilidade da pessoa se infectar 
com o vírus e a PEP (Profilaxia Pós-Exposição), 
que pode ser usada caso tenha tido um possível 
contato com o vírus como em relações sexuais 
desprotegidas, violência sexual ou acidente 
ocupacional com contato direto com material 
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biológico. Para que funcione, esse tratamento 
deve ser utilizado em até 72 horas e dura 28 dias. 
Ele também não substitui o uso de preservativos. 

 
 A Profilaxia Pré-Exposição (PrEP, do 

inglês Pre-Exposure Prophylaxis) ao vírus da 
imunodeficiência adquirida (HIV) consiste no 
uso de antirretrovirais (ARV) orais para reduzir 
o risco de adquirir a infecção pelo HIV, sendo o 
esquema disponível para uso disponível no SUS 
a associação em dose fixa combinada (DFC) dos 
antirretrovirais fumarato de tenofovir desoproxila 
(TDF) 300 mg e entricitabina (FTC) 200 mg, 
na posologia de 1 (um) comprimido diário, cuja 
eficácia e segurança foram demonstradas, com 
poucos eventos adversos associados ao seu uso.
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Amanda Prata - Farmacêutica graduada pela Universidade Federal de 
Sergipe em 2007,  Especialista em Gestão da Assistência Farmacêutica 
pela Universidade Federal de Santa Catarina em 2015.

VOLTAR PARA
ÍNDICE GERAL

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS

 A indicação ou não de PEP,  irá depender do 
status sorológico para HIV da pessoa exposta, 
que deve sempre ser avaliado por meio de 
testes rápidos (TR) em situações de exposições 
consideradas de risco, com o esquema 
preferencial de 1 comprimido coformulado de 
tenofovir/lamivudina (TDF/3TC) 300mg/300mg + 
1 comprimido de dolutegravir (DTG) 50mg ao dia, 
com duração de 28 dias.

 A Lei nº 13.504/2017 institiu a campanha 
do Dezembro Vermelho considerada, hoje, um 
grande marco nacional para a luta contra as 
Infecções Sexualmente Transmissíveis (ISTs), 
em especial contra o HIV, muito importante 
para reforçar a necessidade da prevenção da 
infecção e do combate ao vírus causador da 
imunodeficiência humana. 

Previnam-se. Em caso de dúvidas 
procure seu Farmacêutico.
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S ulamita Cysneiros 
das Chagas é 
fonoaudióloga 

há 25 anos. Ela tem 
Especialização em 
reabilitação auditiva infantil 
(USP), Especializaçao 
em Gestão em Redes de Saúde Pública (Fiocruz), 
Mestrado em Ciências da Saúde (UFS) e Doutorado 
em andamento em Ciências da Saúde (UFS). Com 
larga experiência na área, Sulamita já teve passagens 
pela Clínica Decós, Colégio Módulo, e atualmente 
é fonoaudióloga do Hospital São José através da 
clínica Otocenter. Ela afirma que vários momentos 
foram arcantes na sua carreira profissional. Esses 
momentos, segundo ela, acontecem a cada novo 
atendimento. “Particularmente tenho muita gratidão 
em trabalhar com Implante Coclear e poder reabilitar 
a audição de pessoas que já não faziam parte do 
mundo sonoro”, afirma. Para a fonoaudióloga, 
exercer a profissão significa ser parte integrante, 
junto a uma equipe interdisciplinar, de um processo 
de reabilitação da comunicação. 

SULAMITA CYSNEIROS 
FONOAUDIÓLOGA

CADERNO   SAÚDE
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SERGIPE GANHA CENTRO 
ESPECIALIZADO PARA 
CRIANÇAS E ADOLESCENTES 
VÍTIMAS DE VIOLÊNCIA SEXUAL

Na última terça-feira, 06, o governador Belivaldo 
Chagas inaugurou o Centro de Referência no 
Atendimento Integral Infantojuvenil (CRAI Sergipe), 
vinculado à Secretaria de Estado da Saúde (SES). 
O espaço conta com profissionais capacitados 
e de diferentes áreas (de saúde e segurança 
pública), que prestarão atendimento às crianças 

O CRAI oferecerá maior humanização e agilização 
no atendimento às vítimas de violência sexual 

FOTOS DIVULGAÇÃO
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e adolescentes vítimas de violência sexual, com 
o objetivo de minimizar as consequências dessas 
vivências e punir os culpados criminalmente. 

O CRAI Sergipe é o primeiro do Norte/Nordeste, 
seguindo a experiência exitosa realizada no estado 
do Rio Grande do Sul. 

 “Nós temos uma demanda, que era uma 
preocupação antiga.  Cerca de 1.500 crianças 
e adolescentes foram atendidos ano passado, 
na maioria vítimas de violência sexual e, neste 
ano, já são quase 1.000 atendimentos. Por isso 
estamos entregando esse centro de referência 
no atendimento integral infantojuvenil. É 
uma ação muito importante e temos também 
que agradecer a parceria que fizemos com o 
Ministério Público no aporte de recursos, para 
que a gente pudesse entregar essa obra”, disse o 
governador, que ressaltou ainda o cumprimento 
de ações em benefício da população. 

Com o início das atividades do CRAI, equipamento 
de suma relevância para atendimento dos direitos 
e especificidades do público infantojuvenil, o 
Governo de Sergipe dará uma maior humanização 
e agilização no atendimento às vítimas de violência 
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sexual e de suas famílias, com atendimento em 
um só local. O Centro fornecerá desde o registro da 
ocorrência policial, preparação para a perícia médica, 
notificação ao conselho tutelar e avaliação clínica até 
o encaminhamento para tratamento terapêutico na 
rede de saúde do município de origem da vítima. 

De acordo com a secretária 
de Estado da Saúde, Mércia 
Feitosa, o novo equipamento 
vai possibilitar o avanço na 
política de assistência às 
vítimas de violência. “Aqui 
há um serviço dedicado a 
uma população vulnerável 
e que tem todas as suas 
dificuldades. A violência é uma 
crescente no país, então aqui 
a gente concretiza um espaço 
qualificado, humanizado, 
acolhedor e com multiprofissionais. Há toda uma 
estrutura para que a gente trace uma linha de 
cuidado adequada para essa criança ou adolescente. 
Então não é só um exame, não é só receber o 
atendimento inicial e ir embora, a gente também fará 
o acompanhamento em parceria com o município ao 
qual ele reside”, enfatizou a secretária. 

Lourivânia Prado, 
superintendente da 
Maternidade Nossa 
Senhora de Lourdes
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FUNCIONAMENTO 

A integração das ações de prevenção, 
atendimento/proteção evitará a revitimização, 
trazendo mais articulação e aperfeiçoamento das 
investigações, entre os órgãos e a rede proteção. 
Até o momento, o atendimento era realizado dentro 
de um pronto socorro. Em 2021, foram realizados 
no Serviço de Violência da Maternidade Nossa 
Senhora de Lourdes, mais de 1.500 atendimentos 
de crianças e adolescentes vítimas de violência. 
Neste ano, até o mês de outubro de 2022, foram 
registrados 927 atendimentos. 

 
Segundo a superintendente da Maternidade 

Nossa Senhora de Lourdes e coordenadora do 
Centro de Referência no Atendimento Integral 
Infantojuvenil – CRAI Sergipe, Lourivânia Prado, 
o espaço vai funcionar de forma integrada, com 
equipes de multiprofissionais.

 “O centro veio para diferenciar o atendimento. 
A criança é acolhida e passa pelo atendimento da 
psicologia; a família é acolhida pela assistência 
social; temos, se for preciso, a perícia e o registro 
de boletim de ocorrência. É um serviço que já 
está bem avançado para inaugurar também 
aqui dentro do Centro. A proposta é fazermos 
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o atendimento tanto de casos suspeitos que 
chegam da rede, quanto de casos confirmados, 
que precisam de uma assistência interdisciplinar. 
Depois do primeiro atendimento, a gente faz o 
acompanhamento dessas vítimas menores de 19 
anos, por no mínimo seis meses, ou até um ano, a 
depender de cada caso”, explicou. 

A vítima terá local para avaliação clínica até o
encaminhamento para tratamento terapêutico

Ainda segunda a coordenadora, a ideia é 
despertar um olhar de toda a rede, educação, 
serviços de proteção e Justiça, voltada para este 
público. “Porque a violência é uma das maiores 
formas de agravos e danos não só físicos, mas 
também psicológicos, para uma vida inteira. 
Uma criança que sofreu abuso ou violência 
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sexual na infância, por exemplo, vai repercutir 
na adolescência. E a gente precisa cuidar desses 
jovens, que são o nosso futuro, nosso amanhã”. 

O espaço funcionará de segunda a sexta-feira, 
das 7 às 19 h. Nos finais de semanas, noite e 
feriados, as vítimas receberão o atendimento 
emergencial na rede de urgência hospitalar 
do Estado de Sergipe e terá seu seguimento 
assistencial no CRAI Sergipe.

PARCERIA

 O prédio foi construído, anexo a Maternidade 
Nossa Senhora de Lourdes, com recursos de 
reparação de dano social por meio da atuação 
do Ministério Público do Trabalho, do Ministério 
Público de Sergipe, da Justiça do Trabalho, em 
parceria com o Estado de Sergipe, através da 
Secretaria de Estado de Saúde.

De acordo com a promotora de Justiça da 
8ª Promotoria dos Direitos do Cidadão, Lilian 
Carvalho, a ação é fruto de uma somação de 
esforços, visando a articulação de uma rede de 
proteção infantojuvenil. “A criança e o adolescente 
são pessoas em formação e merecem todo o nosso 
olhar humanizado. Então, desde muito tempo a 
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gente começou a sonhar com esse espaço, para 
atendimento de vítimas de violência sexual, que 
é uma das piores formas de violência. A partir 
daqui nós teremos atendimento psicológico, social, 
médico, de prevenção às doenças sexualmente 
transmissíveis e de outros cuidados de saúde. 
Aqui ela vai ser acolhida, atendida e vai funcionar 
também como um ponto avançado da Segurança 
Pública, porque nós precisamos compreender 
que é preciso prevenir primeiro. E depois que 
acontecer, a vítima precisará de proteção e 
acolhimento e as pessoas que fizeram o crime 
precisarão ser responsabilizadas”, declarou.

VOLTAR PARA
ÍNDICE GERAL

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS

O espaço funcionará de segunda a sexta-feira das 7h às 19 h
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DEZEMBRO VERMELHO 

Dezembro é o mês da conscientização e luta 
contra o HIV, Aids e outras infecções sexualmente 
transmissíveis. A campanha, instituída pela Lei 
n° 13.504/2017, tem como objetivo promover 
atividades educativas, seja por meio de palestras, 
veiculação nas mídias ou através de eventos 

A importância da nutrição para a qualidade 
de vida dos portadores de HIV 
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que assegurem informações sobre prevenção, 
assistência e proteção dos direitos das pessoas 
infectadas. Todo cidadão brasileiro diagnosticado 
com HIV, tem direito ao tratamento imediato 
com medicamentos antirretrovirais - conhecido 
popularmente como coquetel - para preservar o 
seu sistema imunológico e evitar que o vírus se 
replique dentro das células e venha a progredir a 
síndrome da imunodeficiência adquirida (AIDS).

Entretanto, apesar do tratamento antirretroviral 
(TARV) ser extremamente importante para 
diminuir o risco de morbimortalidade entre 
portadores, pode causar sintomas indesejáveis 
que prejudicam de forma considerável o 
seu estado nutricional. Dentre eles, os mais 
recorrentes são redução extrema da ingesta 
alimentar (anorexia), náuseas, vômito, 
diarreia e desconforto abdominal. Quando há 
comprometimento do trato gastrointestinal, a 
absorção de nutrientes também é reduzida, 
resultando na perda de massa magra que pode 
levar à desnutrição. Depois que a infecção já 
está controlada, esses sintomas costumam 
desaparecer, mas podem surgir outros 
efeitos adversos causados pelo TARV, como 
dislipidemia, diabetes e resistência à insulina.
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Diante disso, o Ministério da Saúde traz algumas 
recomendações a fim de melhorar a saúde e 
qualidade de vida desses indivíduos, a partir de 
algumas mudanças nos hábitos alimentares, são elas: 

uTransformar a alimentação em uma atividade 
prazerosa, na companhia de pessoas agradáveis, 
sejam membros da família ou amigos. É importante 
evitar ao máximo o estresse, a solidão e o 
isolamento;

uAlimentar-se em horários regulares, várias vezes 
ao dia, mesmo que em pequenas quantidades 
devido à falta de apetite. De preferência realizar 
3 refeições principais e 3 pequenos lanches, 
utilizando alimentos saudáveis e variados;

uConsumir todos os dias frutas, legumes e 
verduras para melhorar o aporte de vitaminas e 
minerais que fora diminuído em decorrência do 
comprometimento do trato gastrointestinal;

uIncluir na alimentação diária boas fontes de 
proteínas, como carnes, aves, peixes e ovos para 
diminuir o impacto da perda de massa magra;

u Diminuir o consumo de açúcar refinado 
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e demais alimentos que contenham grandes 
quantidades de açúcar como refrigerante, 
biscoito recheado e guloseimas em geral, já que 
o indivíduo em TARV está mais suscetível ao 
diabetes e resistência à insulina;

uAumentar o consumo de alimentos integrais, 
pois são ricos em fibras, vitaminas do complexo B 
e minerais;

uEvitar ingerir líquidos durante as refeições para 
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evitar o surgimento de náuseas e vômitos, mas 
consumir no mínimo 2 litros de água diariamente, 
de forma fracionada entre uma refeição e outra;

uRealizar a higienização e cozimento corretos 
dos alimentos para impedir que microrganismos 
causadores de intoxicação e infecção alimentar 
comprometam ainda mais o seu estado clínico;

uExcluir dos hábitos todo e qualquer tipo de 
bebida alcoólica, pois além de interferir na ação 
dos medicamentos, compromete ainda mais o 
funcionamento dos órgãos.

Ter acesso regular e permanente a uma 
alimentação de qualidade é direito de todos e 
cabe ao profissional nutricionista informar as 
orientações adequadas sobre a alimentação do 
paciente portador de HIV, de acordo com a fase 
do tratamento, na presença ou não de sintomas 
gastrointestinais, levando em consideração sua 
idade, seus hábitos e sua condição social.

Evelyn Mateus – Nutricionista formada pela Universidade Federal de Sergipe 
(UFS), Pós-Graduada em Nutrição Clínica e Esportiva pela FATELOS

VOLTAR PARA
ÍNDICE GERAL

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS

5/5CADERNO   SAÚDE  NUTRI



EDIÇÃO 270

A linha 2023 da Chevrolet Montana “invade” 
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Além de ter crescido, a Montana abandonou a base 
de um hatch para incorporar as características do 
SUV Tracker, incluindo o “powertrian” 

FO
TO

S 
D

IV
UL

G
A

Ç
Ã

O

Depois de um longo período de 
desenvolvimento, troca de casa – da Argentina 
para São Caetano do Sul (SP) – e reconstrução 
total, a picape Montana acaba de ser revelada, 
com chegada prevista às concessionárias 
brasileiras somente a partir de fevereiro de 2023. 
Tão logo apresentou a nova geração, a General 
Motors abriu o período de pré-vendas das duas 
configurações da picape, a LTZ, com preço de R$ 
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134.490, e a topo de linha Premier, a R$ 140.490. 
A nova Montana troca de segmento, subindo 
do compacto para o intermediário, abaixo das 
médias. Assim, baterá de frente com a líder da 
categoria das picapes derivadas de utilitários 
esportivos, a Fiat Toro, além da Renault Oroch. 

Antes com a frente do Agille, que por sua vez 
sucedeu a “cara” do antigo Corsa, a Montana 
agora foi desenvolvida a partir do Tracker, 
assumindo as características de design frontal dos 
novos modelos da marca norte-americana. 

A Montana 2023 é equipada com o motor 
1.2 turboflex com até 133 cavalos de potência 
e 21,4 kgfm de torque, acoplado à transmissão 
automática de 6 marchas, o mesmo “powertrain” 
que move as versões mais caras da Tracker. 
Em um segundo momento, a picape terá uma 
versão de entrada destinada especialmente para 
frotistas, com câmbio manual de 5 velocidades. 

O propulsor turbo traz calibração exclusiva na 
picape, em sintonia com a proposta de multiuso 
do veículo. Segundo a Chevrolet, esse trabalho 
foi feito nos demais sistemas mecânicos, como 
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transmissão, direção e suspensão. Até os pneus 
foram especialmente desenvolvidos para o 
modelo. A oferta de equipamentos de série 
inclui itens como seis airbags, alerta de ponto 
cego, faróis full-led com regulagem de altura 
e acendimento automático, ar-condicionado 
digital, sensor de estacionamento com câmera 
de ré, chave inteligente com partida por botão, 
tampa da caçamba com alívio de peso na 
descida, carregador de smartphone sem fio, 
Wi-Fi nativo, sistema OnStar e aplicativo para 
comandar funções do carro remotamente.

Pela primeira vez com cabine dupla e quatro 
portas, a Montana se destaca ainda pelo design, 
espaço interno, segurança, conectividade e 
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performance. As proporções da carroceria da 
picape são inéditas na Chevrolet no Brasil, com 
4,72 metros de comprimento e média de 1,80 
metro de largura. Chamado pela fabricante 
norte-americana de “Caçamba Multi-Flex”, o 
compartimento de carga da nova Montana é outro 
diferencial do modelo, trazendo um sistema de 
vedação da cobertura para proteção contra a 
água e uma série de acessórios customizados, que 
permitem várias configurações para o transporte, 
inclusive a possibilidades de montagem de 
compartimentos separados e estanques.

Em relação ao visual, a nova Montana tem um 
conjunto óptico bipartido em leds, em “tabelinha” 
com a mais recente linguagem global de design 
da Chevrolet. A lateral é marcada pela silhueta 
típica de utilitários, com linha de cintura elevada 
e molduras contornando toda a base do veículo. 
Na traseira, uma barra em preto brilhante conecta 
as lanternas, conferindo um certo requinte ao 
conjunto. A posição mais elevada de dirigir – 
também dos SUVs –, o ambiente tecnológico da 
cabine e os acabamentos com materiais mais 
requintados remetem igualmente aos utilitários 
esportivos. De acordo com a Chevrolet, essa 
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sensação é reforçada pelo baixo nível de ruído 
a bordo, pelo rodar confortável e pela boa 
estabilidade do veículo, vazio ou carregado. Para 
quem gosta de personalização, há uma gama de 
acessórios para a parte externa, como estribos, 
extensor do para-choque frontal, vários tipos de 
santantônio e faróis de neblina em leds.

Embora a caçamba seja a principal parte 
em termos de trabalho em uma picape, a 
preocupação de integrar sua nova picape ao 
mundo dos SUVs também esteve presente na 
equipe de engenharia da Chevrolet para dentro 
da cabine. Por isso, a marca resolveu equipar 
o interior da nova Montana com acabamentos 
sofisticados e uma ambientação mais 
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tecnológica do que normalmente o segmento 
costuma oferecer. A central multimídia estreia o 
conceito de tela do MyLink totalmente integrada 
ao quadro de instrumentos. O multimídia está 
na parte superior do painel e sua tela de 8 
polegadas, por ficar na posição horizontal, ajuda 
na leitura de mapas de navegação e reduz a 
possibilidade de distração ao volante. 

Para a General Motors, o sistema de 
multimídia da nova Montana é um dos mais 
avançados do mercado, oferecendo Wi-Fi com 
sinal de internet até 12 vezes mais estável e 
telemática avançada do OnStar. Agrega projeção 
sem fio para Android Auto e Apple CarPlay, 
atualização remota de sistemas eletrônicos do 
veículo, aplicativo myChevrolet para comandar 
funções do carro à distância e carregador de 
smartphone por indução magnética.

De acordo com a Chevrolet, a nova Montana 
é um produto de elevada resistência e segue 
requisitos internacionais de proteção a ocupantes 
e pedestres. O para-choque dianteiro e o capô 
são projetados para amortecer impactos em 
caso de um possível atropelamento, enquanto os 
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freios ABS contam com distribuição da força e da 
assistência de frenagem de urgência. Completam 
a lista do quesito segurança o controle eletrônico 
avançado de tração e estabilidade, o sistema 
de monitoramento da pressão dos pneus e a 
resposta automática em caso de acidentes pelo 
Centro de Atendimento OnStar.

PARA CIMA E PARA BAIXO
 O segmento de picapes originárias de hatches 

compactos – inventado no Brasil – teve um 
representante de peso na Chevrolet, surgido em 
2003, com a Montana, derivada do Corsa. No 
México, o veículo era conhecido como Tornado, 
pois a Pontiac já havia usado o nome Montana 
para sua gama de minivans na América do 
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Norte. O design da primeira geração da Montana 
usava a frente do Corsa, mas já trazia algumas 
novidades interessantes, como os degraus laterais 
incorporado à caçamba para facilitar o acesso 
do trabalhador em embarques de carga. Essa 
característica continuou na segunda geração, 
então produzida na Argentina com a “cara” do 
compacto Agille, a partir de 2010. E, por incrível 
que possa parecer, manteve a frente do compacto 
retirado de linha em 2016 até o ano passado. 

Tanto que a Montana/Agille ainda figura nas 
estatísticas de vendas da Fenabrave, com 17 
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unidades de “ponta de estoque” emplacadas 
em 2022, sendo apenas uma em novembro. As 
primeiras Montana eram equipadas no Brasil 
com motores 1.4 Ecoflex e 1.8 FlexFuel. Em alguns 
mercados, como no sul-africano, ela era vendida 
como Opel Corsa Utility, com a picape oferecida 
com mais opções de motores, mas nenhuma com 
a tecnologia brasileira bicombustível. Lá, eram 
usados os 1.4 a gasolina e 1.7 turbodiesel. 
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Em 2007, a Montana foi disponibilizada no 
Brasil em duas versões: a Conquest e a Sport. 
Essas configurações foram produzidas em São 
José dos Campos (SP) até 2010. A África do Sul 
continuou montando as versões no sistema CKD 
(do inglês “Complete Knock-Down”, ou “veículo 
embarcado por partes”) fornecido pelo Brasil. 

Nos seus bons tempos, a Montana chegou 
a figurar em alguns meses perto do volume 
de vendas da “eterna” líder Fiat Strada. Agora, 
com o crescimento de tamanho, a Montada 
terá uma “queda de braço” com outra picape 
da marca italiana.
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Motor: 1.2, turbo, três cilindros Transmissão: 
automática, 6 marchas Potência: 132 cv a gasolina 
/ 133 cv a etanol a 5.500 rpm Torque: 21,4 kgfm 
a 2 mil rpm Combustível: gasolina e/ou etanol 
Direção: hidráulica Tração: dianteira
Suspensão: dianteira tipo MacPherson com 
barra estabilizadora helicoidal, traseira eixo de 
torção semi-independente Rodas: liga leve de 17 
polegadas, pneus 215/55 R17 Dimensões: 4,72 
metros de comprimento, 1,80 metro de largura 
Caçamba: 874 litros Preço: R$ 140.490

FICHA TÉCNICA
CHEVROLET MONTANA 1.2 PREMIER
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ACELERADA NA RETA DA CHEGADA
De acordo com a Federação Nacional da 
Distribuição de Veículos Automotores (Fenabrave), 
novembro teve um total de 191.944 unidades 
vendidas entre carros de passeio e comerciais 
leves, representando um aumento de 13,9% sobre 
outubro deste ano e de 19,2% ante o mesmo mês 
de 2021. No acumulado de janeiro a novembro de 
2022, houve 1.755.543 emplacamentos nos dois 
segmentos, uma queda de 1,4% em comparação 

Por Daniel Dias
AutoMotrix
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PELA LIDERANÇA DA MARCA
Entre as fabricantes com produção local, a Fiat 
manteve a liderança em novembro no mercado 
brasileiro, com 44.934 unidades comercializadas 
e participação de 23,4%, com destaque para 
a Strada, líder de vendas no acumulado de 
2022, com 103.288 emplacamentos, à frente 
do Hyundai HB20 (89.286). A marca italiana foi 
acompanhada pela alemã Volkswagen, com 
29.757 vendas e “market share” de 15,5%, pela 

ao mesmo período do ano passado. O sedã 
compacto Chevrolet Onix Plus se destacou em 
novembro ao ficar à frente do hatch compacto 
Onix, com a quarta colocação no ranking e 8.035 
unidades comercializadas. Na primeira posição 
no mês apareceu o hatch compacto Hyundai 
HB20, com 9.457 emplacamentos, seguido 
pela picape compacta Fiat Strada (9.240) e 
pelo subcompacto Fiat Mobi (8.724). O hatch 
compacto Fiat Argo ficou em quinto, com 7.737 
exemplares vendidos, à frente do Onix (7.393), 
do “aposentado” hatch compacto Volkswagen 
Gol (7.320), do SUV compacto Chevrolet Tracker 
(7.231), do sedã compacto Fiat Cronos (6.575) e do 
SUV médio Jeep Compass (6.409).
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CUSTOMIZADO DE ALTA POTÊNCIA
A BMW está participando do Essen Motor Show 
2022 com várias atrações. O maior evento da 
Europa para customização, automobilismo e 
veículos esportivos de produção abre suas portas 
de 3 a 12 de dezembro. A marca bávara destaca 
em Essen, na Alemanha, a estreia mundial 

norte-americana General Motors (27.052 e 
14,09%), pela japonesa Toyota (17.493 e 9,1%), 
pela sul-coreana Hyundai (16.166 e 8,4%), pela 
norte-americana Jeep (13.317 e 6,9%), pela 
francesa Renault (13.189 e 6,8%), pela japonesa 
Honda (5.435 e 2,8%) e pelas francesas Peugeot 
(4.627 e 2,4%) e Citroën (4.365 e 2,2%).
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CAÇAMBA HÍBRIDA
A Ford exibiu ao público a Maverick Hybrid, 
primeira picape híbrida do Brasil, que chegará 
ao mercado no início do próximo ano. A 

do novo M2 com BMW M Performance Parts. 
Além da aparência aprimorada, as opções de 
personalização desenvolvidas especialmente 
para o novo M2 aumentam as características de 
direção do carro esportivo de alto desempenho. 
As peças adicionais para a frente, traseira e as 
laterais do modelo compacto de duas portas são 
feitas de plástico reforçado com fibra de carbono, 
selado com um revestimento transparente para 
revelar a estrutura de fibra típica do material. O 
sistema silenciador M Performance Titanium alivia 
em oito quilos em relação ao componente padrão 
e realça o som do motor de seis cilindros em linha 
de 338 kW (460 cavalos) de potência. 
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apresentação foi feita na inauguração do Ford 
Academy, novo espaço multifuncional aberto 
na cidade de São Paulo e que será usado como 
centro de difusão de novas tecnologias, serviços, 
treinamento, experiência do consumidor e 
relacionamento da marca norte-americana. 
“A Maverick Hybrid faz parte da nossa agenda 
de descarbonização no Brasil, que terá outras 
novidades em 2023. A eletrificação é um dos 
pilares do modelo de negócios da Ford na 
região e no mundo”, afirma Rogelio Golfarb, vice-
presidente da Ford América do Sul. Sem divulgar 
números de desempenho e eficiência energética, 
a Ford adianta que a picape terá um trem de força 
combinando um motor 2.5 Atkinson a gasolina, 
um elétrico e sistema de freio regenerativo. 
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NO ASFALTO OU FORA-DE-ESTRADA
A Lamborghini apresentou em Miami o novo 
Huracán Sterrato, o primeiro superesportivo 
desenvolvido para oferecer o máximo prazer 
de condução no asfalto ou no off-road severo. 
“Fiéis aos nossos valores, desvendaremos 
com o Sterrato novos territórios em termos de 
sensações de condução. O Sterrato representa 
uma interpretação radical e original do conceito 
mostrado em 2019, agora em linha de produção”, 
comemorou Stephan Winkelmann, presidente e 
CEO da Lamborghini. O Huracán Sterrato conta 
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DE OLHO EM OUTRO SEGMENTO
Líder de mercado em picapes compactas, com 
a Strada, e nas derivadas de SUVs, com a Toro, a 
Fiat estreará no segmento de médias no segundo 
semestre do próximo ano. Ainda sem nome nem 
mecânica definidos, o veículo está em fase final de 
desenvolvimento no Centro Técnico de Engenharia 
da Stellantis, no Polo Automotivo de Betim (MG). 

com um motor 5.2 V10 com 610 cavalos de 
potência e 56,5 kgfm de torque a 6.500 rotações 
por minuto, associado a uma transmissão de 
dupla embreagem de 7 marchas, sistema de 
tração integral controlado eletronicamente e 
diferencial traseiro autoblocante mecânico. 
Conforme a marca italiana, o “bólido” tem 
capacidade de acelerar de zero a 100 km/h em 3,4 
segundos e atingir uma velocidade de 260 km/h. 
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ATAQUE AOS LARÁPIOS
Trancar ou destravar as portas de um veículo são 
ações simples e que vêm sendo facilitadas pela 
indústria automotiva. Atualmente, a tecnologia 
oferece controles que abrem as portas por meio 
de toques em botões e até mesmo o sistema 
keyless, no qual o carro é aberto ou fechado 
com o afastamento ou a aproximação de quem 
estiver com a chave, mesmo sem tocar nela. 
Na contramão dessas facilidades, no entanto, 
estão os chamados “amigos do alheio”, que já 

Existe a forte possibilidade de que o novo modelo 
seja uma “versão Fiat” da picape Peugeot Landtrek, 
criada em conjunto com a Changan, parceira da 
marca francesa na China. A chegada do novo 
modelo completará o portfólio de picapes da marca 
italiana no Brasil. Também líder de vendas nos 
segmentos de carros de passeio e de comerciais 
leves no país, a Fiat tem um histórico de mais de 
2,1 milhões de veículos com caçamba vendidos no 
mercado brasileiro e quase 2,5 milhões na América 
do Sul. Segundo a Fenabrave, as picapes médias 
– como a Toyota Hilux, a Chevrolet S10 e a Ford 
Ranger - detêm atualmente cerca de 40% de todo o 
segmento dotado de caçamba. 
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desenvolveram bloqueadores desses sistemas. 
Para combater essas práticas criminosas, a 
Autobunkers Defense desenvolveu o X9 Detector, 
um dispositivo que detecta e alerta tentativas 
de bloqueio ou cópia do sinal da chave do 
veículo. Ao observar o primeiro sinal de uma 
tentativa de roubo, o sistema dispara um alarme 
imediatamente. O sistema começou a ser 
implementado em novembro deste ano, dedicado, 
em um primeiro momento, aos compradores de 
veículos blindados pela Autobunkers. A venda ao 
público em geral terá início a partir do próximo 
ano. Para mais informações sobre o X9 Detector e a 
própria empresa de blindagem, pode ser acessado 
clicando aqui.

VOLTAR PARA
ÍNDICE GERAL

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS

http://www.defenseblindagem.com/
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OLHO VIVO

EDITORIAL
1/3

A partir da terceira edição do Prêmio Olho Vivo 
Melhores do Ano, o prêmio passa a ser chamado 
de Prêmio Paulinha Abelha Olho Vivo, como 
forma de homenagear a artista que nasceu em 
Simão Dias e traçou uma linda trajetória artística.

Durante 30 anos, Paulinha conquistou uma 
legião de fãs e com muito orgulho, levou o 
nome de Simão Dias, Aracaju e Sergipe para 
todo o país e até fora dele.

O marco da carreira artística de Paulinha é a 
sua participação na banda Calacinha Preta que 
começou em 1998.

PRÊMIO PAULINHA 
ABELHA OLHO VIVO
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O prêmio segue no mesmo formato e 
credibilidade, mas ganha mais emoção com o nome 
da cantora que foi destaque nas duas primeiras 
edições da honraria. Serão premiados profissionais 
de diversas áreas que se destacaram em 2022. A 
primeira etapa é através de votação popular.

Entre os homenageados estarão: artistas, 
políticos, comunicadores, empresários, profissionais 
da saúde, educação e universo jurídico.

Foi lançado no dia em que Paulinha Abelha 
completaria 44 anos, 16 de agosto, o ‘Prêmio 
Paulinha Abelha Olho Vivo 2022’ como forma de 
prestar mais uma homenagem a artista.

Paulinha recebeu o Prêmio Olho Vivo 
Melhores do Ano do Cinform nos dois primeiros 
anos e brilhou em janeiro deste ano quando 
quando recebeu a honraria em comemoração 
aos seus 30 anos de carreira. 

Ela estava muito feliz e foi a cereja do bolo do 
evento. O prêmio chega a sua terceira edição e 
passa a ser batizado com o nome de Paulinha que 
merece todas as homenagens. 



3/3EDITORIAL

Ela vive e sempre será lembrads por sua 
gigante colmeia. No dia 26 de dezembro, vamos 
anunciar e abrir a primeira etapa da votação 
deste prêmio especial.

A votação popular vai começar em dezembro 
em diversas categorias e o resultado vai ser 
apresentado em janeiro de 2023 com os 
‘Melhores de 2022’. Justa homenagem!!!

 Quer saber mais? 
siga o Instagram @fredsonnavarro.

VOLTAR PARA
ÍNDICE GERAL

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS

ANO 4 - ED. 270 -12/12/2022   -  114   



ANO 4 - ED. 270 -12/12/2022   -  115   

1/5CAPA DA SEMANA

LUXUOSO RÉVEILLON 
VIDAM 2023 REÚNE MELHOR 
GASTRONOMIA E CONFORTO  

FOTOS DIVULGAÇÃO

Harmonia do Samba, Saulo e Safadão 
vão comandar a virada do ano 

Ilha do Sol é cenário perfeito para brindar a chegada de 2023

Os sergipanos e turistas aprovaram o ‘Réveillon 
Vidam Náutico’ que estreou no ano passado 
com o pé direito e se consagrou como uma das 
maiores festas luxuosas de virada do ano do país, 
sob o comando do empreendedor visionário, 
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José Wilson 
dos Santos, 
que lançou 
a moderna 
festa da 
virada que 
vai atracar 
mais uma 
vez no 
exclusivo 
deck do 
Vidam 
Náutico 
Clube, na 
paradisíaca 
paisagem da Ilha do Sol, em Itaporanga D’Ajuda, 
em atmosfera de puro charme e muita diversão.

A segunda edição vai ser comandada por 
Harmonia do Samba, Saulo Fernandes e Wesley 
Safadão com a mesma estrutura e sofisticação 
do ‘Vidam Náutico Aracaju’, e promete superar 
expectativas e sucssso da primeira edição. 

A festa vai iniciar às 21h do dia 31 de dezembro 
e o conforto do ‘cliente Vidam’ começa desde a 

Saulo Fernandes promete 
show com sucessos do Axé
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locomoção 
com ônibus 
luxuosos ou 
traslados 
náuticos para 
as categorias 
Diamante, 
Ouro e 
Prata, como 
cortesia 
oferecida 
pelo Grupo 
VIDAM; 
decoração 
impecável 
de primeira 
com o 
tema ‘Encantos da África’; gastronomia de alto 
padrão com pratos diversificados e casa de 
doces; bebidas premium; lounges,  camarotes e 
mesas exclusivos; grande estrutura moderna com 
dois palcos ‘Mundo’ e ‘Praia’; além de diversas 
conveniências incluindo espaços Kids e Pet;

O selo de qualidade do Vidam que é sinônimo 
de qualidade, serviço de excelência, diversão, 

CAPA DA SEMANA

Wesley Safadão vai lançar novo 
show no Réveillon Vidam
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segurança e uma vista privilegiada. A festa que é 
All Inclusive conta com três setores privilegiados 
com a gastronomia assinada por Vera Buffet e 
fornecedores de Fest Food.

CAPA DA SEMANA

Xanddy vai fazer último show de Réveillon no Harmonia do Samba

https://cinformonline.com.br/
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A Ilha do Sol é um ambiente rico em natureza e 
sofisticação, sendo um lugar perfeito para receber 
o ano novo com muitas energias positivas.

PRÉ-RÉVEILLON
O Esquenta para a grande virada começa no 

dia 29 de dezembro com o Projeto ‘Axezinho’ com 
Alexandre Peixe; e no dia 30 de dezembro com 
shows de Filhos de Jorge e Maysa Reis no Vidam, 
na Orla da Atalaia. Os clientes vips do Vidam vão 
fazer o credendenciamento e aproveitarem a 
culinária que será servida na grande festa.

José Wilson comemora sucesso do 
Réveillon Vidam e promete superar expectativas

VOLTAR PARA
ÍNDICE GERAL

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS
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SOCIEDADE

A jornalista Alexandra Brito, ou simplesmente 
Xanda Brito, natural de Itabaiana, agora é Cidadã 
Pinhãoense. Ela tem uma história muito ligada 
ao município do sertão sergipano: o primeiro 
prefeito da cidade foi seu tio-avô materno, José 
Emídio da Costa Filho, conhecido por todos com 
Costinha. A tia Ana Rosa, irmã mais nova da sua 
mãe, Márcia, já foi vereadora e prefeita da cidade. 
Do município, a também escritora, tem muitas 
lembranças boas que promete registrar no seu 
próximo livro, Fragmentos Aleatórios. l

FOTOS DIVULGAÇÃO
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O repórter Marcos Couto foi o aniversariante 
da última sexta-feira e recebeu o carinho dos 
telespectadores da TV Atalaia e ouvintes da Rádio 
Cultura. Muito querido, ganhou uma festinha 
surpresa do apresentador Gilvan Fontes e colegas 
de trabalho para celebrar a vida. Quando o fato 
acontece, a notícia aparece com Marcos Couto na 
tela do Cidade Alerta! parabéns! l

Dezembro chegou, e trouxe consigo uma animada 
agenda de festas e confraternizações com família, 
amigos e com o pessoal do trabalho. Para quem 
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procura um lugar para esses encontros, o Clube 
do Fogo está com reservas abertas e tem opções 
de cardápio para agradar grupos distintos. O carro 
chefe é o churrasco com carnes especiais, como 
Costela Fogo de Chão, Frango no Moken e Pork 
Rib, além de sanduíches, pão de alho, entre outras 
delícias. O Clube do Fogo é um espaço para toda 
a família: possui área kids com diversas opções 
de brinquedos e Pet Friendly - ou seja, os animais 
de estimação dos visitantes não só são aceitos, 
como também super bem-vindos. Aberto até 
18 de dezembro, das 12h às 22h, funciona no 
estacionamento externo do RioMar Shopping 
Aracaju. Para reservas entrar em contato pelo 
telefone (79) 99162-0153. l
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Quem celebrou a 
vida também na 

semana passada 
foi a promessa 
do jornalismo 

sergipano, Mira 
Marques. A jovem 
que vai se formar 

no próximo 
semestre em 

Jornalismo, na UFS, 
se destaca pela 

sua desenvoltura 
e criatividade. 
Atualmente é 

estagiária do A8 
SE e apresenta 

os destaques 
do portal todos 
os sábados no 
Balanço Geral, 
na TV Atalaia. 

Parabéns, Tinha! l
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O mais novo cidadão aracajuano recebeu o título 
como forma de agradecimento pelos serviços 
prestados, em especial, pelo envolvimento 
nas causas e lutas por uma saúde pública 
de qualidade, em Aracaju. Dienis Celestino 
recebeu o título de cidadão no gabinete da 
presidência da Câmara Municipal de Aracaju 
(CMA). A honraria é de autoria do vereador Isac 
Silveira (PDT). Para o autor da honraria, além 
de ser um reconhecimento pelo importante 
serviço prestado à sociedade, “o título torna 
oficial o orgulho e o amor que Dienis sempre 
demonstrou ter pela nossa terra”. l
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O sergipano Luis Guilherme, jogador do 
Palmeiras, esteve em Aracaju para aproveitar 
uns dias de descanso ao lado da família. Luis 
é um dos principais nomes da nova geração 
palmeirense e é frequentemente convocado 
para a Seleção Brasileira Sub-17. Ele firmou 
contrato profissional recentemente com o 
Palmeiras e fecha 2022 em ascensão no mundo 
futebolístico. Sucesso, Guilherme! l

VOLTAR PARA
ÍNDICE GERAL

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS
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O cantor e compositor 
Jorge Vercillo traz para 
a capital sergipana a 
turnê do álbum “Raça 
Menina”. Com assinatura 
local da IAI Produções, 
o show acontecerá 
no próximo dia 17 de 
dezembro, às 21 horas, 
no Teatro Tobias 
Barreto. Os ingressos 
podem ser adquiridos na bilheteria do teatro, 
na loja Esporte Fino Storie (RioMar Shopping) 
ou através do site clicando aqui. A turnê leva 
o nome do disco que o artista está preparando, 
três anos após lançar o álbum “Nas minhas 
mãos”. O repertório do espetáculo traz clássicos 
de diferentes de todas as fases da carreira de 
Vercillo, como ‘Ela Une Todas as Coisas’, ‘Final 
Feliz’, ‘Monalisa’, ‘Talismã sem Par’, “Melhor 
Lugar”, além de novos singles como “Endereço”, 
“Marjaravon” e “Teu olhar me fisgou”.

FOTOS DIVULGAÇAO

1/7

JORGE VERCILLO 
EM NOVA TURNÊ

http://www.guicheweb.com.br
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VIBE MUSIC TRANSMITIRÁ 
JOGOS DO BRASIL NA COPA 
A Copa do Mundo 2022 está chegando e a 
galera já está em clima de programação para 
assistir aos jogos da Seleção Brasileira de 
futebol. Pensando nisso, a Vibe Music organizou 
um calendário com shows ao vivo e diversas 
atrações para os jogos da primeira fase do Brasil 
no mundial do Catar. As transmissões serão em 
painel de led de 4x2m de alta definição para 
ninguém perder nenhum detalhe. Na quinta-
feira, 24/11, o Brasil estreia contra a Sérvia e o 
jogo será às 16h, mas a Vibe abre às 15h com 
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Open Bar de cerveja Amstel até às 18h. Após o 
jogo de estreia, terá show com Forró Prime e 
Dioguinho. O valor do ingresso neste dia é de 
R$ 60 por pessoa na mesa. O segundo jogo 
do Brasil será na segunda-feira, 28/11, às 13h 
contra a Suíça. A Vibe abre às 11h da manhã e 
terá buffet de feijoada livre e após o jogo show 
com Samba de Migué. O valor do ingresso é 
de R$ 40 por pessoa na mesa com a feijoada 
inclusa. Fechando a primeira fase, o terceiro jogo 
do Brasil acontece na sexta-feira, 2/12 às 16h, 
contra a seleção de Camarões. A Vibe abre às 
15h com DJ e ao final do jogo shows com Batifun, 
Danielzinho Júnior e Nona. O valor do ingresso 
neste dia é de R$ 60 por pessoa na mesa.  A 
Vibe Music fica na Rua Pedro Mandarino, nº 130, 
bairro Coroa do Meio. Para mais informações o 
contato é o (79) 9.9999-6861. l

QUERIDA COPA DA ILOVE
O clima da Copa do Mundo já contagia a todos 
e o melhor point de Aracaju que vai receber a 
maior torcida dos sergipanos e turistas nos dias 
dos jogos da Seleção Brasileira será no Iate Clube 
com a ‘Querida Copa da Ilove’. É uma realização 
da Teo Santana Produções, Ilove Produções 
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e Querido Samba 
com assessoria de 
imprensa da Navarro 
Comunicação.
Vamos reunir os 
amigos rumo ao 
Hexa? A  nossa 
grande torcida 
começa no dia 24 de 
novembro e srgur 
até 18 de dezembro, 
sempre com atrações 
musicais para 
celebrar cada vitória, 
como: Gabriel O 
Príncipe, Danielzinho 
Júnior, Zero 7 Love, 
Bruninho Top 7, 
Quinto Round, DJ 
Marraia e Razeck.
Faça parte da torcida 
@teosantana @iloveproducoesoficial e @
queridosamba também. Os ingressos já podem ser 
adquiridos através do GuicheWeb, EFS (Jardins) - EFS 
(Riomar) - BOBS (Shopping Premio) - Auto Peças 
Macedo (Hermes Fontes) - Real Calçados (Centro). l
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GUILHERME 
ARANTES EM 
ARACAJU
Em comemoração 
aos seus 45 anos de 
carreira, Guilherme 
Arantes está de 
volta a Sergipe com 
seu novo show e 
vai se apresentar 
no dia 16 de 
dezembro, a partir 
das 21h no Teatro 
Tobias Barreto, em Aracaju. “A Desordem dos 
Templários” é o nome do show o artista que é 
considerado um dos mais importantes cantores e 
compositores do país. Em seu novo show, Arantes 
revisita os maiores sucessos da sua carreira e 
promete lançar novos também. Entre os maiores 
sucessos de Guilherme estão: Meu Mundo e Nada 
Mais; Amanhã; Cheia de Charme; Êxtase; Um Dia 
Um Adeus; Deixar Chover; Planeta Água; Brincar 
de Viver. Muitos fizeram parte de trilhas sonoras de 
novelas da Rede Globo. Os ingressos podem ser 
adquiridos na bilheteria do teatro ou através do site 
da Guichê Web. As meias entradas são limitadas! l
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RÉVEILLON 
DE ARACAJU
Festa, gratidão 
e alegria são 
as palavras 
de ordem do 
Réveillon 2023 
em Aracaju. A 
programação foi 
anunciada pelo 
prefeito Edvaldo 
Nogueira e terá 
como atrações 
o sergipano 
Rafinha o Big 
Love; a revelação da música pop, Jão; o sambista 
Diogo Nogueira e Ninha da Bahia, que encerrará 
a festa com muito axé. Além das atrações 
musicais, o evento contará com o tradicional show 
pirotécnico e de queima de fogos.

Confira a seguir o horário de cada atração:
21h – Rafinha o Big Love
22h30 – Jão
00h20 – Diogo Nogueira
2h - Ninha da Bahia
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VOLTAR PARA
ÍNDICE GERAL

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS

RESSACA 
DO PRÉ-CAJU 
A ressaca do Pré-
Caju 2022 vai ser no 
Metropolitan Lounge 
Bar, próximo sábado 
(26), a partir das 21h, 
com muito axé, pagode, 
arrocha e samba. 
Dentre as atrações as 
quais subirão ao palco 
estão os cantores: 
Xexéu, Gustavinho, Leva Massa, Gabirel O Príncipe, 
Gigantes Prime, Jadison, Gueu, Mariany Correia, 
Alisson Lima, Otávio Neto e Adryanzinho que 
prometem colocar o público presente para dançar 
até o sol raiar. Então, garanta já sua presença 
e venha curtir a melhor ressaca do Pré-Caju no 
espaço mais badalado das noites aracajuanas! 
Ingressos disponíveis através dos números (79) 
99110-1215 - Pedro Rolemberg e (079) 99907-1718 
(DNA Produções). O Metropolitan fica localizado 
na Avenida Murilo Dantas, 195, Farolândia. Ponto 
referência: rótula do Farol da Unit. l
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NAVARRO COMUNICAÇÃO
A Navarro Comunicação ganhou uma nova 
identidade visual assinada pelo design 
diagramador José Altemar da       @Altemar.oliv! 
A empresa comemora 5 anos de atuação em 
Sergipe, Bahia e Alagoas prestando serviços com 
excelência levando o cliente para ser destaque na 
mídia com apoio dos parceiros da imprensa. Siga 
o Instagram    @navarrocomunicacao também!l

https://www.instagram.com/navarrocomunicacao/
https://www.instagram.com/altemar.oliv/
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ITA MARES EM ITABAIANA
Referência no município na gastronomia com 
frutos do mar, o Restaurante Ita Mares, que está 
sob nova direção, retornou com o serviço de 
pizzaria com rodízio. O atendimento de primeira 
da equipe comandada por Valdison, faz toda a 
diferença. O restaurante que é parada obrigatória 
em Itabaiana fica localizado na Avenida Doutor 
Luiz Magalhães, 1135. Outras informações através 
do Instsgram @Itamares - segue aí! l
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VAI VOANDO 
LIMA TURISMO
Sergipe recebeu 
a franquia da 
agência ‘Favela 
Vai Voando’ 
que chegou 
em parceria 
com a ‘Lima 
Turismo’. A loja 
fica localizada 
na Avenida 1 
- número 149 
– no Conjunto 
João Alves, em 
Nossa Senhora 
do Socorro. 
Referência no 
turismo nacional 
desde 2009, 
a agência se 
destaca com 
a proposta de 
fazer pacotes de 
viagens para todos os públicos com destino 
para qualquer local do Brasil com passagens 
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aéreas ou de ônibus e hospedagem nos 
melhores estabelecimentos com preços 
baixos. Agora é possível viajar e se programar 
para pagar em até 12 vezes no boleto (sem 
consulta ao SPC e Serasa) ou no carão de 
crédito. Visite a loja e comece a planejar as 
suas próximas viagens. Outras informações 
através do número (79) 9 8155-0163 e do 
Instagram @Vai_Voando_LimaTurismo. l

RICTHELI TRAJES
Pensou em escolher roupas para festas como 
casamentos, formaturas, aniversários ou 
solenidades? Pensou logo em Rictheli Trajes! A loja 
tem os melhores trajes para homens, mulheres e 
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ARRUMADÍSSIMO COZINHA AFETIVA
A empresária e gastróloga Dally Fonseca comemora 
o sucesso do Arrumadíssimo Cozinha Afetiva com 
a grande demanda nos finais de semana. Agora 
Dally começa a ir mais longe e assumir comando 

crianças. Peças com muito bom gosto, sofisticação 
e o melhor atendimento da cidade. A visita pode 
ser agendada com antecedência para  a sua maior 
comodidade. Alugue seu traje  Rictheli que fica 
localizada na Avenida Hermes Fontes, 1028, no 
Bairro Suíssa com atendimento vip de Elisangela e 
Catarine. Outras informações através dos números 
(79) 99961-0671 ou 98827-8424. l
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O REI BARBEARIA
Seguindo os protocolos necessários e 
recomendados pela Organização Mundial da 
Saúde (OMS) e decretos governamentais. O Rei 
Barbearia se destaca em Aracaju pelo atendimento 
diferenciado, capacitação dos profissionais, bom 
gosto e localização privilegiada. A barbearia 
foi ampliada e atende os clientes com horário 
marcado, mantém o distanciamento, oferece 
álcool gel e um serviço de primeira. A equipe 
comanda pelo barbeiro Pitcheu está sempre pronta 
para atender a todos. Os cantores Gustavinho 

do cardápio de eventos. Então é uma ótima opção 
para garantir que a festa de confraternização ou 
aniversário vai contar com o melhor da culinária. o 
cuidado, bom gosto e tempero de Dally fazem toda 
a diferença e quem contrata aprova e quer mais. 
Tudo feito com muito amor. O cardápio é variado 
e conta com uma diversidade como feijoada, 
arrumadinho, baião de 2, arretado, rabada, 
buchada, sarapatel e tem sobremesa também. 
Parabéns a Dally pela qualidade e dedicação. Siga 
o Instagram @ArrumadissimoAju ou entre em 
contato através do número (79) 99975-0758 ou 
do WhatsApp (79) 99946-0758. l
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MALHARIA VEOMAR
Localizada no Centro de Nossa Senhora da 
Glória, a Malharia Veomar se destaca na 
produção de confecção de fardas, abadás 
e camisas personalizadas, jalecos, pijamas, 

7/8CIRCULANDO

Playboyzinho e Rodrigo Bomfim passam sempre 
por lá antes dos shows e lives. Lembrando que a 
barbearia conta ainda com a manicure Vera. O Rei 
Barbearia fica localizado na Rua Deozano Vieira 
Freitas, no Bairro Grageru, fica atrás da Pirelli da 
Avenida Hemes Fontes. Faça agora mesmo o 
agendamento do seu horário através dos números 
(79) 3085-6662 ou 9 9890-8960. l
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baby-doll e 
máscaras 
que 
agora são 
acessórios 
obrigatórios 
e todos 
precisam 
usar para 
se proteger 
contra 
o novo 
coronavírus. 
Em pouco 
tempo, a 
malharia 
se tornou 
referência e passou a atender demandas de 
todo o estado. O segredo do sucesso é o 
bom gosto, cuidado e comprometimento da 
proprietária Verônica. Faça agora mesmo seu 
pedido através do número (79) 99873-0024 e 
siga o Instagram @malharia_veomar l
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